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екта бюджета в Думу — 1 октября). 
Если же налоговые поправки при-
няты после 1 октября, то Бюджет-
ный кодекс предписывает отло-
жить их вступление в силу на год.

При этом на практике эти по-
ложения Бюджетного кодекса 

давно не исполняются. Госдума 
по  инициативе правительства 
ежегодно с  2010 года приоста-
навливает действие указанных 
норм и принимает новые нало-
говые законопроекты в  конце 
года со вступлением в силу бли-

жайшего 1 января. Например, 
30 ноября 2016 года законода-
тели таким образом ограничи-
ли уровнем в 50% сумму списа-
ния убытка, уменьшающую налог 
на прибыль. 

ОЛЬГА АГЕЕВА

Правительство установит 
единые правила вступления 
в силу ухудшающих жизнь 
компаний налоговых нововве-
дений. Бизнесу дадут время 
адаптироваться к невыгодным 
изменениям налогового зако-
нодательства.

В Налоговый кодекс включат тре-
бование утверждать невыгодные 
бизнесу или гражданам налоговые 
законы не позднее 1 сентября, если 
вступить в силу они должны с 1 ян-
варя следующего года. Если же такие 
поправки не успеют принять в срок, 
их  введение задержится на  год. 
Такое положение появилось в «Ос-
новных направлениях бюджетной, 
налоговой и таможенно-тар    иф-
ной политики на 2019 год и на пла-
новый период 2020 и 2021 годов». 
Документ был внесен в  Госдуму 
29 сентября вместе с проектом фе-
дерального бюджета на предстоя-
щий трехлетний срок.

Непредсказуемое 
законодательство

В России нет единых четких пра-
вил, определяющих соотноше-
ние сроков принятия и введения 
в действие законов, изменяющих 
налоговые условия. Хотя для биз-
неса это важно: если уж  такие 
законы принимаются, то  у  на-
логоплательщиков должно быть 
достаточно времени, чтобы под-
готовиться к изменениям. Сроки 
установлены в Налоговом и Бюд-
жетном кодексах, но они разные, 
к тому же соответствующие нор-
мы Бюджетного кодекса заморо-
жены уже почти десять лет.

Согласно Налоговому кодек-
су, закон должен быть опублико-
ван не позднее 30 ноября, чтобы 
он мог вступить в силу с 1 января 
следующего года. А с точки зре-
ния Бюджетного кодекса налого-
вые законы, вступающие в силу 
с нового года, должны быть при-
няты не  позднее, чем  за  месяц 
до внесения бюджета в Госдуму, — 
то есть до 1 сентября (поскольку 
крайний срок для внесения про-

Р А З В И Т И Е

«Роснефть» наращивает сеть АЗС в Индии

Г О Л О С О В А Н И Е
Четыре вопроса 
о несостоявшемся 
референдуме по смене 
названия Македонии

С Д Е Л К А
«Яндекс» стал единственным 
владельцем агрегатора скидок 
«Едадил»

с. 11 с. 6 с. 13 

Владимир Миловидов,
завкафедрой международных 
финансов МГИМО, руководитель 
центра РИСИ

Куда приведет торговая 
политика Дональда Трампа

М Н Е Н И Е ,  C .  7

ФОТО: из личного архива

З А К О Н О П Р О Е К Т  Новые сборы с бизнеса и граждан будут утверждаться 

до 1 сентября

День налоговых знаний
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Изменить ст. 5 Налогового кодекса предложил глава комитета Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров
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Сверстан 
и законсерви-
рован
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

В 2019 году российский бюд-
жет впервые за последние 
12 лет будет сбалансирован 
при цене на нефть ниже 
$50 за баррель, подсчитали 
в АКРА. Этому поможет повы-
шение НДС.

Федеральный бюджет в следую-
щие три года станет еще консер-
вативнее — он будет сбаланси-
рован при  среднегодовой цене 
на  нефть в  районе $50 и  даже 
ниже, следует из расчетов Ана-
литического кредитного рейтин-
гового агентства (АКРА), сделан-
ных для  РБК на  основе данных 
прошлых лет и проекта бюджета 
на 2019–2021 годы.

В  2018 году стоимость барре-
ля Urals, при которой бюджет ста-
нет бездефицитным, составит по-
рядка $59, в 2019-м — уже $48,8, 
в  2020-м  — $50,6, а  в  2021-м  — 
$51,2.

Расчеты на 2018–2021 годы под-
готовлены с учетом прогноза пра-
вительства по курсу рубля, на осно-
ве которого сверстан бюджет.

Впервые за десятилетие

Ниже $50 этот показатель не опу-
скался больше десяти лет  — 
в 2007 году бюджет был сбалан-
сирован при  $26,7 за  баррель, 
в кризисном 2008-м — при $57,9. 
Затем критичная для  бюдже-
та цена нефти только росла, 
в 2009–2014 годах она стабильно 
превышала отметку в $100. Толь-
ко с  2015 года балансирующая 
бюджет стоимость Urals начала 
снижаться — до $68,5 в 2015 году 
и до $64,6 в 2017-м, оценил экс-
перт группы исследований и про-
гнозирования АКРА Дмитрий Ку-
ликов.
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Индекс РТС
Московская биржа, 01.10.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 21.09.2018

Курсы 
валют ЦБ
02.10.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 01.10.2018, 20:00 мск
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$84,13

за баррель
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Федеральный центр ищет замену губернатору Забайкальского края

Наталья Жданова 
продержалась полсрока
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Глава Забайкальского края На-
талья Жданова может досроч-
но уйти в отставку в рамках 
очередной ротации губерна-
торского корпуса, рассказали 
источники РБК. На этом посту 
она отработала всего два года.

Глава Забайкалья Наталья Ждано-
ва может уйти в отставку в рамках 
новой волны замен в губернатор-
ском корпусе, рассказали РБК два 
близких к  руководству региона 
источника. Возможность ее ухо-
да федеральный центр обсуждает 
всерьез, главе региона подбирают 
замену, уточнили оба собеседника.

Негативный фон

Причина, по  которой 54-летняя 
Жданова может покинуть свой 
пост, — сложная социально-эко-
номическая ситуация в регионе 
(по итогам 2017 года 65-е место 
в  рейтинге социально-эконо-
мического развития регионов 
«РИА рейтинг»), одна из наибо-
лее тяжелых в  стране, поясняет 
один из источников. Кроме того, 
у Ждановой низкий уровень под-
держки среди населения, вокруг 
нее сформировался негативный 
информационный фон, добавил 
другой близкий к  руководству 
региона собеседник.

Главная причина отставки Жда-
новой может быть связана с ее низ-
кой личной популярностью, вы-
званной слабой работой с обще-
ственным мнением, сказал РБК 
политолог-регионалист Рости-
слав Туровский. Экономические 
перспективы у Забайкалья непло-
хие, но все проекты реализуются 
очень медленно. Это не вина гу-
бернатора, но все же инвестицион-
ный климат в регионе не улучша-
ется, и перспективы по-прежнему 
зависят от решений федеральных 
финансово-промышленных групп, 
отмечает он.

Забайкалье также известно ак-
тивными протестами бюджетни-
ков, что прямо связано с недора-
ботками региональных властей, 
добавил Туровский. Он сравнива-
ет Жданову с проигравшей во вто-
ром туре губернаторских выборов 
во  Владимирской области Свет-
ланой Орловой, «не справившей-
ся с социальной политикой и PR», 
и называет Жданову одной из са-
мых проблемных глав регионов.

 Жданова в последнее время по-
чти прекратила активную деятель-
ность «и как будто чего-то ждет», 
рассказывает еще один собесед-
ник, близкий к властям региона.

Метод погружения

По первоначальному образованию 
педагог, Наталья Жданова была из-
брана на свой пост в 2016 году. Она 
сменила представителя «Справед-

ливой России» Константина Иль-
ковского, который ушел в отставку 
из-за претензий Москвы.

Уходу Ильковского предше-
ствовал доклад главы Минстроя 
Михаила Меня о реализации про-
граммы расселения аварийно-
го жилья. Мень рассказал о срыве 
программы, и это касалось как За-
байкалья, так и Республики Каре-
лия. Ильковский подал в отставку, 
а тогдашнему главе Карелии Алек-
сандру Худилайнену президент 
России объявил выговор.

Ильковский заявил, что решил 
написать заявление после того, 
как ему были высказаны претен-
зии, к отставке он всегда был го-
тов, поэтому «личных трагедий 
нет». При этом справедливоросс 
отметил, что покидает свой пост 
с чувством сожаления.

Позже пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков сообщил, 
что  Путин «лично методом по-
гружения» разбирался в  ситуа-
ции в Забайкальском крае и Каре-
лии, а накануне ухода Ильковского 

встретился с ним и Худилайненом 
и принял решение об отставке од-
ного и выговоре другому.

Врио губернатора была назна-
чена спикер заксобрания Забай-
кальского края Наталья Ждано-
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Губернатор Забайкальского края Наталья Жданова в последнее время почти прекратила активную 
деятельность «и как будто чего-то ждет», рассказывает источник РБК

Из педагогов в губернаторы

Наталья Жданова родилась в Чите. Она начала свою карьеру 
как учительница китайского языка, вскоре стала завучем, затем 
директором средней школы. В 2001 году Жданова возглавила 
комитет образования администрации Читы. В 2008 году, получив 
второе образование в области госуправления, стала замести-
телем председателя правительства Забайкальского края по со-
циальным вопросам, в 2013 году начала исполнять обязанности 
министра образования, науки и молодежной политики региона. 
Осенью того же года избрана председателем заксобрания края. 
Регион Жданова возглавила 17 февраля 2016 года.
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Комитеты Совета Федерации поддержат закон об изменении 

сроков выхода на пенсию

Пенсионная реформа дошла до сенаторов
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Комитеты Совета Федерации 
по социальной политике 
и бюджету и его правовое 
управление поддержат пенси-
онную реформу. Голосование 
по закону в верхней палате 
назначено на 3 октября.

Без претензий

Профильный комитет Совета 
Федерации — по социальной по-
литике — рекомендует к приня-
тию законопроект о пенсионной 
реформе. Проект заключения 
комитета есть у РБК. Заседание 
комитета назначено на вторник, 
2 октября.

Пленарное заседание верх-
ней палаты, на котором сенато-
ры проголосуют за закон, состо-
ится в среду, 3 октября. Днем ра-
нее пенсионную реформу обсудят 
на закрытом от прессы совете па-
латы. Отзывы на реформу готовят 
несколько комитетов Совфеда.

В  документе отмечается, 
что  принятию закона предше-
ствовало широкое общественное 
обсуждение, в нем учтены пред-
ложения президента по  смяг-
чению реформы, высказанные 
им 29 августа в ходе обращения 
в прямом эфире. «Его принятие 
обуслов лено необходимостью со-

блюдения баланса трудовых ре-
сурсов и формирования финан-
сово устойчивой пенсионной си-
стемы, позволяющей обеспечить 
повышение уровня пенсионного 
обеспечения выше инфляции», — 
заключили сенаторы.

Они отметили, что принятие 
федерального закона не  потре-
бует выделения дополнительных 
средств федерального бюджета 
и Пенсионного фонда.

Одобренный закон

Закон поддержали и  правовое 
управление аппарата верхней 
палаты, и  комитет по  бюджету 
и финансовым рынкам. В управ-
лении заключили, что  рассма-
триваемый закон соответствует 
Конституции и согласуется с си-
стемой федерального законода-
тельства (заключение есть у РБК). 
Аппарат палаты не  обнаружил 
в  документе коррупциогенных 
факторов.

В понедельник, 1 октября, РБК 
опубликовал исследование Лева-
да-центра о связи участия росси-
ян в  выборах с  пенсионной ре-
формой. Две трети опрошенных 
заявили, что  изменение пенси-
онного законодательства ни-
как не повлияло на их решение 
голосовать или  не  голосовать. 
При этом противники реформы 

в основном решили бойкотиро-
вать выборы, отмечается в  ис-
следовании.

Ранее председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
заявила, что  представители па-
латы будут «пристально следить» 
за обсуждением пенсионной ре-
формы в обществе и рассмотрят 
все конструктивные предложе-
ния по этому поводу. Она назва-
ла предложенные президентом 
меры по  смягчению реформы 
«реакцией на запросы общества, 
которые были высказаны в ходе 
дискуссий в  разных форматах 
по изменению в пенсионное за-
конодательство».

Пенсионная реформа

Правительство сообщило о  по-
вышении пенсионного возра-
ста 14 июня и  связало его с де-
фицитом бюджета российского 
Пенсионного фонда. Госдума 
приняла законопроект в первом 
чтении 19 июля. Реформа пред-
усматривала постепенное по-
вышение пенсионного возраста 
с 2019 года: с 60 до 65 лет для муж-
чин (к 2028 году) и с 55 до 63 лет 
для женщин (к 2034 году).

В конце августа Владимир Пу-
тин предложил смягчить пенси-
онную реформу, повысив пенси-
онный возраст для женщин вме-

сто восьми на пять лет — до 60 лет. 
Всего президент предложил во-
семь поправок, в том числе введе-
ние административной или уго-
ловной ответственности за уволь-
нение граждан предпенсионного 
возраста, уменьшение на три года 
стажа, дающего право на досроч-
ный выход на пенсию.

В ходе голосования в Думе пен-
сионную реформу поддержала 
только фракция партии «Единая 
Россия»; КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливая Россия» голосовали против 
либо воздержались.

26–27 сентября Дума приняла 
законопроект о реформе во вто-
ром и третьем чтениях уже с уче-
том президентских поправок. 
К  основному, второму чтению 
к  правительственному зако-
нопроекту были представлены 
284 поправки, следует из сводной 
таблицы поправок. Однако коми-
тет Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов (от-
ветственный при рассмотрении 
законопроекта) 24 сентября ре-
комендовал к принятию только 
поправки, предложенные пре-
зидентом и  фракцией «Единая 
Россия». Правительство не пред-
ставило к проекту ни одной по-
правки. 

При участии 
Юлии Старостиной

П А Р Л А М Е Н Т

Формулу зафиксировали на шесть лет

Правительство планирует 
изменить действующую 
систему расчета пенсий 
с 2025 года, заявила жур-
налистам вице-премьер 
Татьяна Голикова. О том, 
что власти намерены от-
казаться от балльной пен-
сионной формулы, стало 
известно в июне, но сроки 
модернизации не были 
обозначены.
Порядок увеличения 
страховых пенсий в 2019–
2024 годах был предложен 

президентом в начале 
сентября и принят в со-
ставе законопроекта пра-
вительства о повышении 
пенсионного возраста, 
прошедшего все три чте-
ния в Госдуме.
Согласно поправкам 
стоимость одного пен-
сионного коэффици-
ента («балл», или СПК) 
в 2019 году вырастет 
на 7,05%, до 87,24 руб., 
фиксированная выплата 
к пенсии — на те же 7,05%, 

до 5334 руб. В 2020 году 
СПК и фиксированная вы-
плата увеличатся на 6,6%, 
в 2021 году — на 6,3%, 
в 2022 году — на 5,9%, 
в 2023 году — на 5,6%, 
в 2024 году — на 5,5%.
Таким образом, стоимость 
балла, фиксированная 
выплата и, как следствие, 
сама пенсия вырастут 
к 2024 году на 43% в номи-
нальном выражении. Раз-
мер страховой пенсии рас-
считывается по формуле 

«сумма пенсионных бал-
лов, умноженная на стои-
мость одного балла, плюс 
фиксированная выплата».
«С 1 января 2019 года 
и на предстоящие шесть 
лет в пенсионном зако-
нодательстве уже четко 
фиксируется стоимость 
пенсионного коэффициен-
та, и можно пересчитать 
свою пенсию, в каком 
объеме она будет повы-
шаться и устанавливаться. 
Далее начиная с 2025 года 

эта система должна быть 
модернизирована, потому 
что предполагается иной 
порядок установления раз-
меров (коэффициентов), 
чем тот, который действо-
вал сейчас», — заявила Го-
ликова (цитата по ТАСС).
Вице-премьер добавила, 
что ближайшие шесть лет 
правительство планирует 
обсуждать трансформа-
цию пенсионной формулы 
с 2025 года.

ва, которая занимала этот пост 
три года, а прежде несколько лет 
проработала в правительстве За-
байкальского края. На выборах она 
получила 54,3% голосов.

И сама Жданова, и ее предше-
ственники не смогли справиться 
с депрессивностью региона, в част-
ности с невыплатами зарплат бюд-
жетникам, заявил РБК политолог 
Николай Миронов. По  мнению 
Миронова, у Ждановой не хватает 
опыта для контроля над экономи-
кой региона.

Политолог назвал команду ны-
нешнего губернатора слабой и ну-
ждающейся в серьезных переме-
нах. При  этом эксперт убежден, 
что проблемы Забайкалья нельзя 
решить без дополнительного вло-
жения денег. «Нужно наращивать 
бюджет — он крайне мал, создавать 
точки роста, — отметил он. — Пока 
этого нет, одной только смены лиц 
недостаточно». 

После выборов

В этом году в единый день голо-
сования 9 сентября в Забайкалье 
прошли выборы в  заксобрание 
региона и  муниципальные кам-
пании. На выборах в заксобрание 
«Единая Россия» заняла первое 
место, набрав 28,31% голосов, 
но по сравнению с прошлым ре-
зультатом потеряла более 10%. Ко-
личество мандатов в целом умень-
шилось с 36 до 21. Но за счет коали-
ции с ЛДПР единороссам удалось 
сохранить большинство руководя-
щих постов, включая пост спикера.

Единороссы проиграли ком-
мунистам по спискам на выборах 
в муниципальный совет крупней-
шего района — Читинского. В Крас-
нокаменске, втором по населению 
городе края, ЕР получила только 
пять мандатов из 20. В Борзинском 
районе КПРФ опередила единорос-
сов на 1,5% по спискам, по одно-
мандатным округам коммунисты 
получили 11 мест из 20, кандидаты 
от «Единой России» — шесть.

В  Тунгоченском районе еди-
нороссы проиграли по  спискам 
как КПРФ, так и ЛДПР, но по окру-
гам получили равное количество 
мандатов с КПРФ. В Красночикой-
ском и  Петровск-Забайкальском 
районах партия власти получила 
большинство как по спискам, так 
и по округам.

Из семи кампаний по выборам 
глав районов единороссы проигра-
ли в крае три. 
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СКР возбудил дело о некачественной реконструкции легендарного петербургского театра

В отношениях Минкультуры и 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

СКР возбудил дело о злоупо-
треблениях полномочиями 
при реконструкции Большо-
го драматического театра 
в Петербурге, обошедшейся 
в 6 млрд руб. Обвиняемы-
ми по нему могут стать 
чиновники подведомствен-
ной Министерству культуры 
структуры.

Дело против чиновников

Главное следственное управление 
СКР по Санкт-Петербургу возбу-
дило уголовное дело о злоупо-
треблении должностными пол-
номочиями (ч. 1 ст. 285 УК) при 
реконструкции Большого драма-
тического театра им. Г.А.Товстоно-
гова в Санкт-Петербурге. Об этом 
рассказал РБК адвокат Алексей 
Добрынин, представляющий ин-
тересы признанного потерпев-
шим театра.

В рамках этого дела, возбу-
жденного 13 июня этого года, 
Следственный комитет «исследу-
ет факты противоправных дей-
ствий» сотрудников ФГБУ «Севе-
ро-Западная дирекция по строи-
тельству, реконструкции и реста-
врации» Минкультуры, следует из 
документов следствия, с которы-
ми ознакомился РБК. Это учре-
ждение выступало заказчиком 
реконструкции театра.

Неустановленные чиновники 
подписали акты приемки работ, 
которые в действительности были 
либо выполнены некачественно, 
либо не выполнены совсем, и тем 
самым причинили госбюджету 
ущерб по меньшей мере на сумму 
68,7 млн руб., считает следствие. 

Сотрудники театра после реконструкции заметили отслоение штукатурных и кирпичных слоев фасадов зданий театра, 
разрушение кладки стен основной сцены и другие разрушения, рассказал адвокат БДТ

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ан
др

 П
ет

р
ос

ян
/К

ом
м

ер
са

нт
ъ

Ре
кл

ам
а 

18
+ 

  



2 октября 2018 года
Вторник

No 169 (2893)
СЛЕДСТВИЕ       Н О В О С Т И       5

БДТ появилась трещина
Сумма ущерба — предваритель-
ная и может вырасти по резуль-
татам строительно-технической 
экспертизы.

Северо-Западная дирекция 
вместе с театром фиксирует не-
достатки, выявленные в ходе ис-
пользования зданий БДТ, сооб-
щили РБК в ФГБУ. Но однознач-
но связывать их именно с нека-
чественным ремонтом нельзя, 
считают в учреждении. «На дан-
ный момент причина дефектов, 
выявленных в процессе эксплуа-
тации объекта, не установлена. 
Это может быть подвижка грун-
тов, осадка здания или иные об-
стоятельства. До проведения ком-
плексного обследования и строи-
тельной экспертизы о фактах не-
качественно выполненных работ 
или ошибочности проектных ре-
шений утверждать преждевре-
менно», — заявили в пресс-службе 
ФГБУ. Комментировать факт воз-
буждения уголовного дела там от-
казались.

Полиция разобраться 
не сумела

Ранее расследованием хище-
ний при реконструкции БДТ за-
нималась полиция Петербурга. 
В  феврале и мае этого года ГУ 
МВД по городу возбудило два 
уголовных дела о мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК) в отношении 
неустановленных сотрудников 
двух компаний-подрядчиков  — 
АО «ТДМ» и АО «БалтСтрой», как 
писал РБК. По версии следствия, 
подрядчики «предоставили за-
казчику подложные документы и 
недостоверные сведения об объе-
мах выполненных работ», «неза-
конно и необоснованно» получи-

ли деньги и расхитили их. Сейчас 
оба дела объединены; в конце ав-
густа прокуратура города изъяла 
их у ГУ МВД и передала в ГСУ СКР. 
Предполагается, что они будут 
соединены в одно производство 
с делом о злоупотреблении пол-
номочиями.

«В ближайшее время мы ожи-
даем предъявления обвинения 
лицам, причастным к хищени-
ям бюджетных средств. К сожа-
лению, следователи ГСУ ГУ МВД 
с февраля так и не смогли разо-
браться, кто же совершил эти пре-
ступления. Более того, они недав-
но признались нам в невозмож-
ности провести строительно-тех-
ническую экспертизу, которую 
сами и назначили», — заявил РБК 
адвокат Добрынин. Он добавил, 
что передачу расследования в СКР 
оценивает позитивно — там боль-
шой опыт в расследовании слож-
ных дел экономической направ-
ленности.

Трещины и плесень

Контракты на реконструкцию 
БДТ заключались в 2011–2014 го-
дах. Северо-Западная дирекция 
по строительству, реконструкции 
и реставрации заплатила по ним 
подрядчикам всего более 6 млрд 
руб., рассказал Добрынин. Одна-
ко те так и не поставили театру 
техническое оборудование и не 
передали права на использование 
программного обеспечения на 
сумму свыше 50 млн руб., утвер-
ждает адвокат.

Кроме того, после проведе-
ния работ сотрудники театра за-
метили «отслоение штукатурных 
и кирпичных слоев фасадов зда-
ний театра, разрушение кирпич-

ной кладки стен основной сцены, 
защитного покрытия стен, обра-
зование трещин в променуарах, 
между лестничными маршами 
и площадками», рассказал адво-
кат. А плохая гидроизоляция под-
вала привела к протечкам, кото-
рые привели к образованию гриб-
ка и плесени, трещинам в сте-
нах и напольном покрытии, что 
угрожает инженерным системам 
и энергоснабжению театра, указал 
Добрынин.

Сейчас БДТ вынужден исправ-
лять последствия ремонта, рас-
сказали РБК в пресс-службе теа-
тра. «Был очищен от строитель-
ного мусора сценический портал 

основной сцены театра, а также 
разобрана обшивка акустически-
ми панелями стен Малой сцены, 
так как крепление этих панелей 
не соответствовало технологиче-
ским нормам. Кроме того, было 
произведено укрепление двер-
ных проемов внутри театра. Ве-
дутся ремонтные работы на кры-
ше, ежедневно производится от-
качивание воды из подвала», — 
сказали в театре.

БДТ подал несколько арби-
тражных исков к Северо-Запад-
ной дирекции, добавили в пресс-
службе: «Рассматриваются судеб-
ные дела по вопросам, связанным 
с приемкой оборудования и нека-

чественно произведенными ра-
ботами, а также судом назначено 
проведение экспертизы для уточ-
нения объема претензий».

Дирекция, в свою очередь, су-
дится с подрядчиками, сообщи-
ли РБК в ее пресс-службе. До мая 
2017 года «БалтСтрой» выпол-
нял гарантийные работы по кон-
трактам, исправляя недостатки, 
однако затем прекратил это де-
лать «в  связи с финансовой не-
состоятельностью». Тогда дирек-
ция через суд потребовала у ком-
пании неустойку на общую сумму 
332,8  млн руб. Процесс по это-
му иску еще идет, подчеркнули 
в дирекции. 

Дела реставраторов

Обе фигурирующие 
в деле о реставрации 
БДТ компании-подряд-
чики неоднократно 
упоминались в свя-
зи с резонансными 
расследованиями. 
АО «БалтСтрой» входит 
в холдинговую компанию 
«Форум» миллиардера 
Дмитрия Михальченко, 
который два с половиной 
года находится под стра-
жей по делу о контрабан-
де алкоголя.
Компания много раз 
получала крупные 
господряды по линии 
Минкультуры и ФСО. 
С ней связаны «дело 
реставраторов», по 
которому проходил 
бывший замминистра 

Григорий Пирумов, дело 
о хищении 1,5 млрд руб. 
на стройках в резиден-
циях главы государства, 
дела о хищениях на ре-
ставрации Изборской 
крепости и принадлежа-
щего Государственному 
Эрмитажу Запасного 
дома Зимнего дворца, 
а также на сохранении 
памятников Соловецкого 
архипелага.
Гендиректор «Балт-
Строя» Дмитрий Сергеев 
и управляющий директор 
компании Александр Ко-
ченов уже осуждены по 
«делу реставраторов»; 
Коченов также получил 
условный срок по делу 
Эрмитажа и находится 
под следствием по делу 

Изборской крепости. 
Сергеев после приго-
вора был освобожден 
и тут же снова арестован 
по делу о резиденциях 
президента.
АО «ТДМ» упомина-
лось в деле о хищении 
50 млн руб. на строи-
тельстве стадиона «Зе-
нит-Арена», главным 
фигурантом которого 
был бывший вице-губер-
натор Петербурга Марат 
Оганесян. Оганесян ра-
нее был руководителем 
Северо-Западной дирек-
ции по строительству 
и в этом качестве подпи-
сывал контракты на ре-
конструкцию БДТ.
В Северо-Западной 
дирекции в прошлом 

году проходили обыски 
по делу о хищениях 
при проектировании 
новой сцены Театра Ев-
ропы; подрядчиком этих 
работ также был ТДМ. 
Кроме того, следователи 
МВД в конце прошлого 
года допрашивали экс-
руководителя дирекции 
Александра Шабасова 
по делу о реставрации 
Интендантских скла-
дов, где сейчас распо-
лагается петербургская 
консерватория.
ТДМ, по данным базы 
СПАРК, сейчас находит-
ся в стадии ликвидации. 
Телефоны «БалтСтроя», 
указанные в базе, в поне-
дельник не отвечали.
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Четыре вопроса о несостоявшемся референдуме по смене названия Македонии

Именное оружие дало осечку
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Правительству Македонии 
не удалось успешно провести 
плебисцит о переименовании 
страны. Однако в Скопье не 
намерены отступать — под-
держиваемые ЕС власти могут 
склонить парламентскую 
оппозицию на свою сторону 
и изменить Конституцию.

1.
Почему не признали 
референдум?
Избирательная комиссия Маке-
донии признала несостоявшимся 
воскресный референдум о пере-
именовании страны. Такое реше-
ние было принято из-за низкой 
явки, объяснил председатель ко-
миссии Оливер Деркоски. В голо-
совании за переименование Маке-
донии в Республику Северная Ма-
кедония приняли участие только 
36,5% избирателей, а для призна-
ния референдума состоявшимся 
должно было проголосовать более 
50% (всего в республике зареги-
стрировано 1,8 млн избирателей, 
проголосовали чуть более 656 тыс.). 
При этом более 90% проголосовав-
ших поддержали переименование 
страны, сторонником которого яв-
ляется премьер-министр и лидер 
партии «Социал-демократический 
союз»  Зоран Заев. Состоявшийся 
плебисцит имел консультативный 
характер, то есть его результаты не 
являются обязательными для ис-
полнения правительством, однако 
играл важную символическую роль 
— должен был выявить обществен-
ное отношение к намерению Заева 
переименовать страну.

Чтобы изменить название, не-
обходимо скорректировать Кон-
ституцию — шаг, требующий под-
держки двух третей парламен-
та. Утверждение нового названия 
страны откроет дорогу интеграции 
Скопье с Евросоюзом и НАТО. Для 
принятия Македонии в эти струк-
туры требуется согласие всех их 
членов, однако Греция до сих пор 
препятствовала такому шагу из-за 
спора вокруг названия республи-
ки, которое совпадает с названи-
ем территории на севере страны.

2.
Почему для Македонии 
важно членство в НАТО?
Как заявил Заев в интервью 
Financial Times, интеграция Маке-
донии в Евросоюз и НАТО — един-
ственный возможный сценарий 
будущего страны. «Я убежден, что 
это (членство в НАТО. — РБК) пред-
ставляет большую ценность и яв-
ляется тем, за что боролись поко-
ления после обретения Македони-
ей независимости», — говорил он в 
июне на совместной пресс-конфе-
ренции с генсеком НАТО Йенсем 
Столтенбергом.

Участие в НАТО важно для Ма-
кедонии как с символической точ-
ки зрения, так и с практической, 
сказал РБК директор программы 

«Большая Европа» Европейского 
совета по международным отно-
шениям Нико Попеску: «Участие 
в альянсе — гарант стабильности 
страны, оно делает Македонию бо-
лее привлекательным местом для 
иностранных инвесторов».

Помимо прочего вступление в 
Североатлантический альянс бу-
дет способствовать сплочению 
Македонии, что очень важно для 
молодой страны, где существуют 
сепаратистские движения, счита-
ет научный сотрудник Универси-
тета Северной Каролины Димитар 
Бечев. «Этнические албанцы сто-
ят на пронатовских и прозападных 
позициях, степень их привержен-
ности единству Македонии зави-
сит от ее процесса интеграции в 
западные институты», — отметил 
он в беседе с РБК.

3.
Каковы шансы принятия 
соглашения?
Несмотря на низкую явку, резуль-
тат референдума свидетельству-
ет о поддержке идеи о переимено-
вании страны, отметил Заев в вос-
кресенье. Он обратил внимание, 
что за его план проголосовали 
больше людей, чем за любую пар-
тию в истории выборов республи-
ки. Теперь премьер намерен доби-
ваться реализации соглашения в 
парламенте.  Если законодатели не 
одобрят изменения Конституции, 
то в ноябре могут быть проведе-
ны новые выборы в парламент, по-
обещал политик.

Заева поддержал комиссар Ев-
ропейского союза по расшире-
нию Йоханнес Хан. «С очень зна-

чительным перевесом «за» есть 
широкая поддержка соглашению 
в Преспе и евроатлантическому 
пути [Македонии]», — заявил он в 
воскресенье, призвав парламен-
тариев одобрить переименование 
республики. С таким же призывом 
к македонским законодателям об-
ратился генсек НАТО Столтенберг.

По мнению оппонентов Заева, 
изменение названия нанесет удар 
престижу страны и идентичности 
македонцев. Перед референдумом 
лидер оппозиционной «Внутрен-
ней македонской революционной 
организации — Демократической 
партии македонского националь-
ного единства» (ВМРО-ДПМНЕ) 
Христиан Мицкоский отказал-
ся поддержать план Заева. Хотя 
ВМРО-ДПМНЕ выступает за ин-
теграцию Македонии в НАТО и 

Евросоюз, требование Греции из-
менить название Македонии не-
приемлемо, считает Мицкоский. 
В воскресенье, 30 сентября, глава 
оппозиции заявил о провале идеи 
властей Македонии переимено-
вать страну. Решение Заева про-
вести новые выборы приведет к 
концу его карьеры, предупредил 
Мицкоский. Изменения основ-
ного закона должны поддержать 
две трети депутатов парламента 
(80 из 120); пока число депутатов, 
поддерживающих переименова-
ние, составляет 71, пишет Balkan 
Insight.

ВМРО-ДПМНЕ не может гаран-
тировать себе победу на новых 
выборах и в целом поддерживает 
прозападный курс Македонии, го-
ворит ведущий научный сотруд-
ник Института Европы РАН Павел 

Г О Л О С О В А Н И Е

Референдум о смене названия Македонии не был признан из-за низкой явки. На фото: демонстранты в Скопье агитируют бойкотировать 
голосование

Соглашение в Преспе 

В июне премьер-министры 
Греции и Македонии Алек-
сис Ципрас и Зоран Заев 
встретились на берегу озе-
ра Преспа и договорились 
закончить спор о назва-
нии, который длился почти 
30 лет, со времени распа-
да Югославии. Афины не 
устраивало закрепленное 

в Конституции Македонии 
название «Республика Ма-
кедония», так как топоним 
«Македония» географи-
чески распространяется 
не только на Вардарскую 
Македонию (98% этой 
территории совпадает 
с границами современного 
государства Македония), 

но и на греческую Эгей-
скую Македонию, а также 
Пиринскую Македонию 
в Болгарии. По мнению 
греческих властей, это 
могло дать македонцам 
основание заявить права 
на греческие территории 
и культурное наследие. 
Жесткая позиция Греции 

вынудила македонские 
власти войти в состав ООН 
под названием «Бывшая 
Югославская Республика 
Македония».
Из-за того что Македония 
продолжала использовать 
название, которое не нра-
вилось грекам, Афины 
блокировали ее вступле-

ние в НАТО. 17 июня Заев 
и Ципрас подписали согла-
шение, по которому новым 
названием балканской 
страны будет «Северная 
Республика Македония». 
20 июня документ был ра-
тифицирован македонским 
парламентом.
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Куда приведет 
торговая политика 
Трампа

Действующая модель глоба-
лизации перестает устраивать 
США, но ее пересмотр может 
привести к новому кризису 
мировой экономики.

Выступая на трибуне Генераль-
ной Ассамблеи ООН, президент 
США Дональд Трамп предложил 
заменить термин «глобализм» на 
«патриотизм». Оппоненты поспе-
шили поменять коннотацию вы-
сказываний главы Белого дома, 
обвинив его в нарциссическом 
национализме и изоляциониз-
ме. Но это слова, уводящие нас от 
сути происходящего. Суть в том, 
что мир, который всего пару-трой-
ку лет назад казался всем нам не-
зыблемым, кардинально меня-
ется прямо на глазах. Кто бы мог 
представить, что мы услышим из 
уст президента США анафему в ад-
рес глобального управления? Ведь 
именно Штаты весь послевоенный 
период прилагали усилия для его 
создания. А чего стоят переговоры 
в Нью-Йорке, в здании ООН, мини-
стров иностранных дел Евросою-
за, Китая, России и Ирана по по-
воду создания механизмов обхода 
американских санкций! А угрозы 
Трампа покинуть ВТО, сократить 
финансирование программ ООН, 
его критика в адрес других между-
народных институтов!

Сегодня многосторонние между-
народные отношения становятся 
предметом атаки со стороны пре-
зидента США, продвигающего идеи 
двусторонних связей и контактов, 
основанных на взаимных интере-
сах. Трамп часто использует тер-
мин «взаимный» (reciprocal) и при 
первом удобном случае повышает 
требования к контрагенту и сдвига-
ет пропорцию «взаимности» в свою 
пользу. Такова лежащая на поверх-
ности явлений логика бизнесмена-
переговорщика, получившего выс-
ший пост в одном из самых сильных 
государств мира. Благодаря этой ло-
гике многие эксперты по праву на-
зывают Трампа человеком, меняю-
щим правила игры, гейм-чейндже-
ром. В этом ему не отказал и сам 
Генри Киссинджер. А кем же оказы-
ваются остальные участники миро-
вой хозяйственной и политической 
системы — просто геймерами, за-
дача которых принять новые пра-
вила и следовать им? Кто выиграет 
от грядущих перемен, а кто окажет-
ся в проигравших?

Геймеры 
и гейм-чейнджеры

Из всех мировых игроков особое 
внимание привлекает Китай, чьи 
торговые отношения с США ста-
ли эпицентром глобальной эко-
номической неопределенности. 
Хотя дополнительные импортные 
пошлины США на китайскую про-
дукцию и КНР на американскую 
имеют лишь опосредованный эко-

номический эффект, в развернув-
шейся между ними торговой войне 
поставлено на карту очень многое. 
Взаимная торговля этих стран яв-
ляется лишь малой частью слож-
ных и многомерных интеграцион-
ных связей разных отраслей аме-
риканской и китайской экономик. 
Учитывая эти связи, нельзя одно-
значно утверждать, что в США сра-
зу поднимут голову местные това-
ропроизводители, компании пере-
несут свои производства на амери-
канскую почву, а торговый баланс 
мгновенно выправится. Эти ре-
зультаты если и могут быть полу-
чены, то только спустя некоторое 
время и далеко не по всей импорт-
ной номенклатуре, ставшей объек-
том новых пошлин.

Структура китайского экспор-
та в США свидетельствует о доста-
точно высоком риске удорожания 
широкого спектра товаров, прода-
ваемых на американском рынке. 
Рынок Китая гораздо больше за-
щищен от последствий торговой 
войны, чем американский, куда 
значительная масса ширпотреба 
поступает из Поднебесной. Кроме 
того, США активно стремятся вый-
ти в лидеры по экспорту сжижен-
ного газа, а Китай — один из круп-
нейших его потребителей, спрос 
которого растет. Введение КНР 
сейчас импортных пошлин на аме-
риканский СПГ может поставить 
крест на газовой экспансии США 
в мире. Американцы осторожни-
чают по отдельным товарным по-
зициям, понимая свою уязвимость. 
Это и компьютеры, и мобильные 
телефоны. Производство конечной 
продукции и компонентов к ним 
настолько переплетено географи-
чески, что введение пошлин может 
серьезно подорвать долю на рын-
ке тех же айфонов. А учитывая вес 
Apple в капитализации американ-
ского фондового рынка, резкие ко-
лебания акций ИТ-гиганта способ-
ны обрушить котировки компаний 
всего технологического сектора.

Значит ли это, что перспективы 
США в торговой войне с Китаем не-
высоки? И на что же тогда рассчи-
тывает Трамп? Скорее всего, аме-
риканский гейм-чейнджер рассчи-
тывает вовсе не на процентные 
пункты изменений показателей 
мировой торговли. Не исключено, 
что его цели более долгосрочные 
и касаются полной нейтрализа-
ции конкурента в будущем. Ведь 
новые правила игры могут быть 
очень опасными для Китая, да и 
для многих других развивающих-
ся стран. Китай — эффективный, 
искушенный и весьма удачливый 
геймер, когда играет по тем прави-
лам, что сложились в мировом хо-
зяйстве после войны. Он научился 
ими пользоваться и получать вы-
годы даже от американоцентрич-
ной хозяйственной системы. Но 
замысел-то был не в этом. Вся по-
слевоенная система хозяйствен-

ных и политических отношений 
выстраивалась по логике «аме-
риканоцентричного глобализма». 
США, периодически корректируя 
правила игры, укрепляли свое эко-
номическое и политическое доми-
нирование в становящейся гло-
бальной экономике.

Проследим историческую це-
почку важнейших экономических 
событий с конца Второй мировой 
войны. Соглашение в Бреттон-Вуд-
се и создание МВФ, Всемирного 
банка и основ мировой валютной 
системы, в центре которой ока-
зался имеющий золотой эквива-
лент американский доллар, обра-
зование ГАТТ. Затем отказ от раз-
мена доллара на золото, Ямайская 
валютная система, преобразование 

ГАТТ в ВТО. Все эти институты гло-
бального управления создавались 
при активном участии США, имев-
ших финансовые и военные пре-
имущества перед другими страна-
ми в достижении своих целей. Каж-
дый элемент этой системы работал 
на укрепление позиций доллара 
и как резервной валюты, и как ре-
сурса финансирования программ 
ООН, и как основного стабилизато-
ра национальных валют развиваю-
щихся стран (вспомним Вашинг-
тонский консенсус), и как средства 
расчетов в мировой торговле, в том 
числе за поставки энергоресурсов, 
и как эквивалента капитала и ин-
вестиций во всем мире.

Опасный маневр

Теперь США перестает устраивать 
эта система. Почему? В том числе 
потому, что правила игры очень хо-
рошо выучили новые геймеры, ко-
торые не только приспособились к 
ним, но и стали обыгрывать самих 
разработчиков. Об этом, в частно-
сти, свидетельствует статистика 
торговых споров, рассматривае-
мых в ВТО, где истцами выступа-
ют представители развивающихся 
стран. Например, Китай иниции-
ровал 20 разбирательств, в том чис-

ле 15 с США и пять с Евросоюзом. 
Если взять только страны БРИКС, 
то на них (за исключением Китая) 
пришлось еще 62 иска. Американ-
цы уже не раз заявляли, что зача-
стую проигрывают в спорах имен-
но новым членам ВТО, прежде все-
го Китаю. Значительные средства 
развивающимся странам выделя-
ются по линии МВФ, Всемирного 
банка, ООН. Когда Трамп назы-
вает США копилкой, откуда берут 
деньги все и по любому поводу, это 
отчасти правда, ведь Америка — 
крупнейший спонсор практически 
всех международных институтов.

Но попытка изменить правила 
игры, сформированные за 70 лет, 
является куда более серьезным 
риском для вошедших во вкус 

геймеров и шансом выиграть для 
гейм-чейнджера. Если вас долго 
учили играть в командный фут-
бол, а затем прямо на поле дают 
перчатки для бокса, где каждый 
сам за себя, вы вряд ли этому обра-
дуетесь. В условиях резкой смены 
правил, сопровождающейся давле-
нием на игроков, выигрывает тот, 
кто эти правила меняет, поскольку 
именно он формирует их под себя. 
Опасность нынешней ситуации 
для экономической и политиче-
ской стабильности в том, что наи-
более крупные мировые игроки 
могут оказаться не настолько лов-
кими, чтобы быстро перейти в но-
вый режим международных эконо-
мических отношений. И в Китае, 
и в других развивающихся стра-
нах накопились свои проблемы. 
В итоге приверженность старым 
правилам и неготовность быстро 
отреагировать на появление новых 
может не только повлечь за собой 
серьезные внутренние экономи-
ческие проблемы этих стран, но 
и обернуться новым глобальным 
валютно-финансовым кризисом.

«Мир, который всего пару-тройку лет 

назад казался всем нам незыблемым, 

кардинально меняется прямо на 

глазах. Кто бы мог представить, 

что мы услышим из уст президента 

США анафему в адрес глобального 

управления? Ведь именно Штаты весь 

послевоенный период прилагали усилия 

для его создания»

Кандель: «Не исключено, что Заев 
и западные политики смогут  убе-
дить оппозицию или хотя бы ее 
часть проголосовать за переиме-
нование».

Вопрос о реализации согла-
шения в Преспе все еще оста-
ется открытым, констатировал 
Кандель. «Проблемы утвержде-
ния соглашения могут возник-
нуть не только в Македонии, но 
и в Греции, где власти также дол-
жны будут ратифицировать сдел-
ку со Скопье и где у такой сделки 
тоже есть оппозиция», — пояснил 
эксперт в разговоре с РБК. В вос-
кресенье греческий МИД заявил, 
что привержен выполнению со-
глашения в Преспе.

4.
Что беспокоит 
Россию?
В России к расширению НАТО за 
счет Македонии традиционно от-
носятся критически. В преддверии 
референдума посол России в Ма-
кедонии Олег Щербак назвал ре-
шение властей связать вопрос из-
менения имени Македонии с те-
мой о ее вступлении в НАТО и ЕС 
откровенной манипуляцией. По 
словам российского дипломата, 
македонцев «принуждают к отка-
зу не только от своего имени, но и 
от своего идентитета — станово-
го хребта существования любой, в 
том числе и македонской, нации» 
(цитата по сайту МИДа). Вступле-
ние Македонии в НАТО, по оцен-
ке Щербака, — процесс «пагуб-
ный для безопасности в Европе». 
«На территории Македонии не-
избежно появятся находящиеся 
вне юрисдикции вашего прави-
тельства военные объекты НАТО 
— факт, который мы будем выну-
ждены учитывать при составле-
нии планов по защите России от 
возможных агрессивных действий 
блока. Кто может дать гарантию, 
что, если завтра, не дай бог, НАТО 
нападет на мою страну, македон-
ских солдат не заставят участво-
вать в этой авантюре?» — задался 
вопросом российский дипломат в 
интервью газете «Нова Македо-
ния» от 25 августа 2018 года (сте-
нограмма опубликована на сай-
те МИДа). Однако Щербак сказал, 
что в конце концов вступление в 
НАТО остается суверенным реше-
нием Македонии.

Ранее опрошенные РБК экспер-
ты указывали на серию неудач, ко-
торые Россия потерпела на Балка-
нах за последние годы. Речь идет 
о ссоре с Грецией из-за приписы-
ваемых Москве попыток дестаби-
лизировать Македонию перед ре-
ферендумом о смене названия, а 
также о вступлении в НАТО Чер-
ногории. В этом контексте россий-
ская риторика в отношении дея-
тельности Североатлантического 
альянса на Балканах обострилась, 
отметил Бечев. «Когда в 2009 году 
в НАТО вступали Албания и Хор-
ватия, реакция была гораздо более 
спокойной», — напомнил он.

Впрочем, прямой угрозы без-
опасности России расширение 
НАТО за счет балканских стран не 
несет, убежден Попеску. Что каса-
ется членства Македонии, то эта 
страна находится слишком дале-
ко от российских границ и уже в те-
чение нескольких лет ведет друже-
ственную Западу политику, указал 
Бечев. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Владимир 
Миловидов,
заведующий кафедрой 
международных финансов 
МГИМО, руководитель 
центра РИСИ Ф
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Балансирующая бюджет стоимость нефти в 2019 году опустится ниже $50

Сверстан и законсервирован
Впрочем, бюджет в любом слу-

чае живет при нефти по $40 за 
баррель (в ценах 2017 года) — на 
сверхдоходы правительство, со-
гласно бюджетному правилу, за-
купает валюту для пополнения 
резервов. «Цена на нефть, балан-
сирующая бюджет, низка в рас-
сматриваемом бюджете, потому 
что на данный момент удается со-
блюдать дух принятого бюджет-
ного правила. Грубо говоря, оно 
настроено так, чтобы основные 
расходы покрывались устойчи-
вой (структурной) частью доходов 
(при ценах менее $40 за баррель). 
Большие расходы планировать 
правило запрещает», — объясня-
ет Куликов. На балансирующую 
цифру положительно влияет по-
вышение ставки НДС с 18 до 20% 
и улучшение собираемости части 
ненефтегазовых налогов, добав-
ляет он. За счет этих процессов 
меньшая часть расходов в 2019–
2021 годах финансируется дохо-
дами от экспорта нефти и газа.

Слабость рубля на балансиров-
ку бюджета влияет в меньшей сте-
пени, так как спрогнозированный 
правительством курс — «относи-
тельно реалистичный», считает 
аналитик. В 2018 году среднего-
довой курс составит 61,7 руб. за 
доллар, а в следующие три года — 
порядка 64 руб., следует из по-
яснительной записки к проек-

ту бюджета. «Вероятность, что 
рубль будет существенно крепче 
(что в рублях снизит нефтегазо-
вые доходы и увеличит баланси-
рующую долларовую цену неф-
ти), на данный момент выглядит 
маленькой», — отмечает Куликов.

В отличие от прошлых лет 
ожидания правительства по неф-
тяным котировкам теперь выше 
цены, балансирующей бюджет. 
В бюджет на 2019 год чиновни-
ки закладывают Urals по $63,4, 
на 2020-й — по $59,7, на 2021-й — 
по $57,9.

«Говорить о снижении сырьевой 
зависимости можно только в том 
случае, если мы говорим о дей-
ствии бюджетного правила. В этом 
смысле мы действительно снижа-
ем сырьевую зависимость, пото-
му что расходы все равно опреде-
ляются исходя из фиксированной 
базовой цены. Говорить о том, что 
у нас зависимость всей экономи-
ки от нефти снизилась, к сожале-
нию, нельзя», — отмечает руково-
дитель направления фискальной 
политики Экономической экс-
пертной группы Александра Сус-
лина. По ее оценке, балансирую-
щая бюджет цена на нефть в сле-
дующие три года составит $52–56. 
Но без учета бюджетного правила 
она была бы гораздо выше.

В снижении цены на нефть, 
обеспечивающей бездефи-
цитный бюджет, немаловаж-

ную роль сыграло повышение 
НДС, подчеркивает Суслина. 
Если в  2018  году поступления 
от НДС составят 3,4   трлн  руб. 
(в отношении внутренних про-
изводств), то в  2019-м — почти 
4 трлн  руб., а в следующие два 

года — 4,3 и 4,6 трлн руб. соответ-
ственно, следует из пояснитель-
ной записки к бюджету. Доходы 
от НДС с  импортируемой про-
дукции также значительно выра-
стут — с 2,4 трлн руб. в 2018 году 
до 2,9 трлн руб. в следующем году.

После 2019 года балансирую-
щая цена Urals вырастет из-за 
увеличения расходов бюджета, 

отмечает Суслина. В 2018 году, со-
гласно проекту бюджета, они со-
ставят 17,4 трлн руб., в 2019-м — 
18 трлн руб., а в следующие два 
года — 18,9 трлн и 20 трлн руб. со-
ответственно. По большей части 
расходы будут связаны с реали-

зацией 12 нацпроектов из нового 
майского указа президента, сле-
дует из пояснительной записки. 
Еще одна масштабная статья рас-
ходов — комплексный план раз-
вития инфраструктуры, на кото-
рый бюджет до 2024 года напра-
вит 3,1  трлн руб. В ближайшие 
три года на нацпроекты и инфра-
структуру государство потратит 

5,6 трлн руб. При этом все три года 
бюджет будет профицитным  — 
расходы будут превышать дохо-
ды на 1–2 трлн руб.

Накопительная тактика

Проект бюджета предусматри-
вает последовательное наполне-
ние Фонда национального бла-
госостояния. На конец 2018 года 
его объем составит 3,8 трлн руб., 
а годом позже — уже 7,9 трлн руб. 
Таким образом, за год фонд по-
полнят более чем на 4,1 трлн руб., 
хотя ранее правительство соби-
ралось нарастить его объем лишь 
на 547 млрд руб. Наполнить «ку-
бышку» помогут дополнительные 
нефтегазовые доходы и курсовая 
переоценка, объясняется в  по-
яснительной записке. В  2020–
2021 годах объем фонда вырастет 
еще на 3,4 трлн и  2,8 трлн  руб. 
соответственно. При этом тра-
тить ФНБ в следующую трехлет-
ку практически не планируется — 
расходы составят символические 
3–4 млрд руб. в год и будут связа-
ны с софинансированием пенси-
онных накоплений.

При этом объем госдолга ра-
стет, что во многом связано с заим-
ствованиями для Фонда развития, 
из которого будет финансировать-
ся строительство инфраструктуры 
в следующие шесть лет. В 2019 году 
госдолг составит 15,7 трлн руб. — 

На конец 2018 года объем Фонда 

национального благосостояния 

составит 3,8 трлн руб., а годом 

позже — уже 7,9 трлн руб. Таким 

образом, за год фонд пополнят 

более чем на 4,1 трлн руб., хотя ранее 

правительство собиралось нарастить 

его объем лишь на 547 млрд руб.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Проект бюджета России на 2019 год 

Источник: проект закона «О федеральном бюджете на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов»

19,97 
трлн руб. — доходы бюджета  
в 2019 году, это на 6,5% больше, 
чем в 2018-м, по предварительной 
оценке. 41,6% из доходов следующего 
года будут нефтегазовые

6,9 трлн руб. 
составят доходы федерального бюджета 
от поступлений НДС. Они вырастут 

на 17% по сравнению с 2018-м

15,73 трлн 
руб. — объем госдолга России по итогам 2019 года, на 14% он увеличится 
по сравнению с 2018-м, по предварительной оценке

18,04 
трлн руб. — расходы 
бюджета в 2019 
году, это на 4,7% 
больше, чем в 2018-м, 
по предварительной 
оценке. 

27,1% 
придется на раздел 
«Социальная политика» 
(это крупнейшая статья 
расходов), 16,2% — 
на «Национальную 
оборону»

3,82 
трлн руб. составит 
объем Фонда 
национального 
благосостояния 
на начало  
2019 года, на 

4,1 
трлн руб. он должен 
пополниться 
в следующем году
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почти на 2 трлн руб. больше, чем 
годом ранее. Такими же темпами, 
примерно на 2 трлн руб. в год, гос-
долг будет расти и в 2020–2021 го-
дах. «В каком-то смысле бюджет-
ное правило ослабляется. В базо-
вом правиле предполагалось, что 
заимствования могут осуществ-
ляться только в объеме процент-
ных расходов. А сейчас предлага-
ется их сделать в намного большем 
объеме», — напоминает ведущий 
эксперт «Центра развития» Выс-
шей школы экономики Андрей 
Чернявский.

«Здесь, конечно, возникает 
много вопросов. Потому что мы, 
с одной стороны, делаем допол-
нительные заимствования (и они 
могут быть за большие деньги). 
С  другой стороны, бюджетным 
правилом сберегаем много нефте-
газовых доходов», — говорит Чер-
нявский. Алексей Кудрин предла-
гал повысить цену отсечения с $40 
до $45. Правило можно отчасти 
смягчить, так как повышение на-
логов и рост заимствований — это 
«тяжелые инструменты», считает 
Чернявский. Однако Минфин на-
стаивал на сохранении жесткости 
механизма — первый вице-пре-
мьер и глава Минфина Антон Си-
луанов говорил, что резко ослаб-
лять бюджетную политику нель-
зя, а цена отсечения достигнет 
$45 только к 2023 году (впрочем, 
это «смягчение» объясняется ин-
фляцией). 

Правительство снова недоиндексирует военные пенсии

Планы 
по индексации 
Правительство в составе 
проекта федерального бюд-
жета, внесенного в Госдуму, 
опубликовало планы по ин-
дексации зарплат в госсек-
торе и военных жалований 
и пенсий.
Зарплаты работников 
бюджетной сферы, не охва-
ченных майскими указами 
2012 года, федеральных 
госслужащих, членов парла-
мента, судей, прокурорских 
работников, сотрудников 
Следственного комитета, а 
также денежное довольствие 
военнослужащих и «прирав-
ненных к ним лиц» (сотруд-
ники органов внутренних 
дел, Росгвардии, ФСИН и 
Государственной противопо-
жарной службы, ФСБ, ФСО 
и СВР. — РБК) будут увели-
чены 1 октября 2019 года 
на прогнозный уровень 
инфляции — 4,3%, 1 октя-
бря 2020 года — соответ-
ственно, на 3,8%, 1 октября 
2021 года — на 4%, следует 
из предложений правитель-
ства. В 2018 году всем этим 
категориям повышали опла-
ту труда 1 января на 4%.

В 2018 году среднее жало-
ванье лейтенанта, коман-
дира взвода, составляет 
66,1 тыс. руб., говорила 
заместитель министра 
обороны Татьяна Шевцова; 
офицера уровня коман-
дира батальона (подпол-
ковник) — 88,7 тыс. руб. 
Таким образом, в октябре 
2019 года эти показатели 
ориентировочно вырастут 
на 4,3%. Бюджет тратит 
ежегодно более 2 трлн руб. 
на выплаты денежного до-
вольствия военнослужащим 
и приравненным к ним по 
статусу лицам, писал РБК.
Зарплаты бюджетников, 
подпадающих под майские 
указы 2012 года (врачи и 
медработники, учителя 
и преподаватели вузов, 
научные сотрудники, ра-
ботники культуры и др.), 
будут проиндексированы 
выше — на прогнозный 
темп роста номинальной 
зарплаты в стране: на 6% 
в 2019 году, на 5,4% в 2020 
году и на 6,6% в 2021 году. 
Это нужно, чтобы сохра-
нить на предстоящие годы 
достигнутые в 2018 году 
целевые показатели по зар-

платам этих бюджетников. 
Стипендиальное обеспече-
ние студентов будет про-
индексировано 1 сентября 
2019 года в соответствии 
с прогнозным уровнем ин-
фляции — на 4,3%.

Пенсии армейские 
и полицейские
Одновременно с проектом 
бюджета правительство 
внесло в Думу законопро-
ект, касающийся пенсий 
военных и силовиков. 
Из него следует, что пенсии 
лиц, проходивших военную 
службу и приравненную 
к ней (органы внутренних 
дел, наркоконтроль, Госу-
дарственная противопо-
жарная служба, Росгвардия, 
ФСИН), в 2019 году увели-
чатся с 1 октября на те же 
4,3%, что и денежное до-
вольствие соответствующих 
категорий.
Увеличение произойдет 
только в связи с тем, что 
военные пенсии по зако-
ну привязаны к уровню 
денежного довольствия 
(с учетом коэффициента, 
который сейчас составляет 
0,7223, то есть военные пен-

сии составляют 72,23% от 
довольствия). Фактически 
это «понижающий коэффи-
циент», который по закону 
должен расти ежегодно как 
минимум на 2%, пока не до-
стигнет 100%. Однако вла-
сти с 2015 года заморозили 
это положение, и сейчас 
правительство предлагает 
приостановить действие 
этого пункта еще на один 
год, до 1 января 2020 года, 
и сохранить в 2019 году 
коэффициент для исчис-
ления военных пенсий на 
уровне 72,23%. Последний 
раз он повышался 1 февраля 
2017 года, с 69,45% (а изна-
чально он составлял 54% 
в 2012 году).
Таким образом, в 2019 году 
военные пенсии опять вы-
растут только по одному ос-
нованию — рост денежного 
довольствия военнослужа-
щих, но не рост ограничи-
вающего коэффициента.
Президент Владимир Путин 
еще в мае 2012 года своим 
указом поручил правитель-
ству обеспечить ежегодное 
увеличение пенсий уво-
ленным с военной службы 
не менее чем на 2% сверх 

уровня инфляции. По логике 
указа военные пенсии дол-
жны быть проиндексирова-
ны в 2019 году как минимум 
на 5,4% (оценочная инфля-
ция 2018 года плюс 2%). Ко-
митет Госдумы по обороне 
для выполнения президент-
ского указа призывал в ок-
тябре 2017 года увеличить 
и денежное довольствие 
военных, и коэффициент, 
применяемый к военным 
пенсиям, — «провести 
индексацию денежного 
довольствия и увеличение 
денежного довольствия, 
учитываемого при исчисле-
нии пенсии». В противном 
случае это будет означать 
«отказ государства от вы-
полнения установленных 
нормативными правовыми 
актами социальных обяза-
тельств по ежегодной ин-
дексации военных пенсий, 
что может, в свою очередь, 
привести к снижению 
уровня жизни военных 
пенсионеров и росту со-
циальной напряженности», 
говорилось в заключении 
комитета. 
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Б И З Н Е С Транспорт. Законопроект.
Развитие

Перевозчики нефтепродуктов не могут пользоваться мостом в Крым

Бензовозы забуксовали
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ПЕТР КАНАЕВ, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Несмотря на запуск движения 
большегрузов по Крымско-
му мосту, по нему до сих пор 
нельзя поставлять на полу-
остров бензин. В Крыму нет 
систем досмотра, а грузовики 
с нефтепродуктами не получи-
ли спецразрешения от Рос-
транснадзора.

Бензину въезд запрещен

В ночь на 1 октября по Крымско-
му мосту открыли движение для 
большегрузов, которым ранее был 
запрещен въезд на переправу. Но, 
как стало известно РБК, ограниче-
ния сняты не со всех большегру-
зов: по-прежнему нельзя прово-
зить со стороны Тамани в Керчь 
нефтепродукты. У таких грузови-
ков до сих пор нет специальных 
разрешений от Ространснадзора.

Об этом РБК рассказал источ-
ник, близкий к одному из про-
фильных ведомств, и подтверди-
ли владелец сети АЗС ТЭС в Крыму 
Сергей Бейм и аналитик компании 
«Алгоритм Топливный интегра-
тор» (поставляет нефтепродукты 
в Крым) Виктор Костюков.

По словам Костюкова, с 1 ок-
тября Министерство транспор-
та выдало разрешение на проезд 
большегрузного транспорта по 
Крымскому мосту, но бензовозы 
в это разрешение не попали. «За-
крыт проезд грузовиков с любыми 
нефтепродуктами, поскольку они 
считаются опасными грузами, есть 
задержка с выдачей специальных 
разрешений на их провоз», — до-
бавляет он. Но коллапса из-за не-
допоставок топлива в Крыму нет, 
уточняет Костюков. Поставщики 
пользуются паромной переправой 
по морю, как до введения в строй 
моста, и ждут получения разреше-
ний, поясняет он.

По участку дороги через Крым-
ский мост разрешен проезд всех 
транспортных средств согласно 
действующему в России норма-
тивно-правовому законодатель-
ству, сообщила РБК представитель 
ФКУ «Упрдор «Тамань» (госзаказ-
чик строительства Крымского мо-
ста) Алина Черноиванова. Но она 
не стала комментировать вопрос о 
разрешениях для бензовозов.

В пресс-службе Минтранса пе-
реадресовали вопросы в Ространс-
надзор. В этом ведомстве пока не 
ответили на запрос РБК.

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е кт о р 
«INFOLine-Аналитики» Михаил 
Бурмистров подтверждает, что 
для грузовиков с нефтепродукта-
ми и другими опасными грузами 
необходимы специальные разре-
шения для проезда по мосту. По 
его словам, пропуск, как правило, 
выдается на каждое транспортное 
средство, следующее по маршруту. 
Компании подают заявки заранее, 
но нужно иметь в виду, что марш-

рут новый и требует более долгого 
согласования, уточняет он. «Я ду-
маю, что сейчас этот вопрос будет 
оперативно решен, буквально в 
течение нескольких дней. Для пе-
ревозки бензина эта ситуация не 
критична, фактически действу-
ет старая схема [поставки] — по 
воде», — считает он.

Крым без досмотра

Б ензовозам запрещен въезд на 
Крымский мост из-за неготовно-
сти «инфраструктуры», заявил ру-
ководитель ГУП «Крымские мор-
ские порты» Алексей Волков, не 
уточнив деталей. 15 августа Мин-
транс признал задержку сдачи ра-

бот по транспортной безопасности 
движения по Крымскому мосту. 
Однако запуск грузового движения 
по-прежнему был назначен на ок-
тябрь. «Коммерсантъ» со ссылкой 
на источники писал, что со сторо-
ны Керчи досматривать грузови-
ки будут по временной схеме. По 
словам одного из собеседников 
издания, вместо стационарных 
досмотрово-инспекционных 
комплексов будут использовать 
мобильные.

Стационарный досмотровый 
комплекс со стороны Керчи до сих 
пор не построен и не введен в экс-
плуатацию, хотя это должно было 
произойти к 1 октября 2018 года, 
сказал РБК источник, близкий к 

одному из профильных ведомств. 
По его словам, досмотр идет в руч-
ном режиме. «Вероятно, на испол-
нителя (управление ведомствен-
ной охраны Минтранса. — РБК) 
могут быть наложены штрафы», — 
добавил он. Источник, знакомый с 
условиями госконтракта по транс-
портной безопасности Крымского 
моста, подтвердил, что со сторо-
ны Керчи стационарные досмо-
тровые комплексы еще не уста-
новлены.

Исполнителем работ по обес-
печению транспортной безопас-
ности Крымского моста и подхо-
дов к нему в начале 2017 года стало 
управление ведомственной охра-
ны Минтранса (УВО Минтранса). 
Общая стоимость подрядов пре-
высила 12 млрд руб., но сроки вы-
полнения работ по этим контрак-
там несколько раз переносились. 
Контракт на транспортную без-
опасность автоподхода к мосту с 
керченской стороны оценили в 
1,78 млрд руб., но из них сейчас 
фактически оплачено около поло-
вины — 946,2 млн руб. (такие ра-
боты обычно оплачиваются после 
приемки-сдачи), следует из кар-
точки контракта.

Представитель вице-премьера 
Максима Акимова, курирующего 
транспортные вопросы, переад-
ресовал вопросы РБК по контрак-

ту о транспортной безопасности 
Крымского моста в УВО Минтран-
са. В самом Минтрансе и его под-
разделении отказались от коммен-
тариев.

По сути, сейчас утрачен кон-
троль над ситуацией со стороны 
заказчика с крымской стороны — 
Службы автомобильных дорог Рес-
публики Крым, замечает Бурми-
стров. Представитель этой службы 
пока не ответил на запрос РБК. 

Т Р А Н С П О Р Т

Пока бензовозы на полуостров Крым перевозит только паромная переправа
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Паромы без грузов

По состоянию на 15:00 мск 1 октября по Крымскому мосту, по 
данным «Упрдор «Тамань», проехало 1379 грузовых автомобилей, 
в том числе в керченском направлении 716 и в сторону Тамани — 
663. С запуском грузового движения по мосту работа керченской 
паромной переправы почти полностью остановилась, сообщил 
руководитель ГУП «Крымские морские порты» Алексей Волков.
По словам Волкова, лишь паромы для перевозки опасных грузов 
на линии Рыбный порт (Керчь) — порт Кавказ работают с неболь-
шой загрузкой. Он также уточнил, что в основном речь идет о 
бензовозах с топливом. Рейсы будут осуществляться по фактиче-
ской загрузке и при необходимости, добавил он.

Тамань дает 
добро

В отличие от Крыма на материко-
вой части уже введены в эксплуа-
тацию стационарные комплексы 
досмотра. Об этом РБК рассказал 
представитель «Росэлектрони-
ки» («дочка» «Ростеха»), которая 
поставила досмотровое оборудо-
вание в Тамань (Краснодарский 
край). «Инспекционно-досмо-
тровые комплексы «Росэлектро-
ники» полностью соответствуют 
техническому заданию заказчика 
и способны производить досмотр 
как сыпучих, так и жидких грузов 
(в том числе нефтепродуктов. — 
РБК)», — добавил он.
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Новые сборы с бизнеса и граждан будут утверждаться до 1 сентября

День налоговых знаний
В конце 2017 года был принят 

законопроект об отказе в вычете 
НДС по товарам, оплачиваемым 
за счет субсидий из бюджета, и 
т.д. Такая практика не способству-
ет бюджетной предсказуемости и 
«негативно влияет на инвестици-
онный климат», отмечает Счетная 
палата.

Водораздел — 1 сентября

Зафиксировать пороговую дату 
1 сентября для налоговых актов, 
вступающих в силу 1 января сле-
дующего года, поручил в марте 
премьер Дмитрий Медведев. То 
есть у бизнеса фактически будет 
на три месяца больше, для того 
чтобы адаптироваться к налого-
вым изменениям. Бизнес неодно-
кратно высказывался за введение 
подобных мер, подчеркивается 
в поступившем в РБК сообще-
нии Минэкономразвития. «Для 
предпринимателей очень важна 
предсказуемость налоговых усло-
вий. Это существенный фактор, 
влияющий на инвестиционный 
климат», — указали в ведомстве.

Однако такой принцип не был 
заявлен в первой, летней редакции 
«Основных направлений бюджет-
ной, налоговой и таможенно-та-
рифной политики».  Новое положе-
ние появилось в документе Мин-
фина в результате парламентских 
слушаний в июле. Изменить ст. 5 

Налогового кодекса предложил 
глава комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров. 
«Давайте <...> напишем, что если 
поправка ухудшает положение, 
увеличивает налоговую нагрузку, 
изменяет существенно налоговые 
условия, она должна быть приня-
та в весеннюю сессию [до конца 
лета]. Если ее не приняли, она мо-
жет вступить только через год», — 
сказал тогда Макаров. Идею под-
держал глава Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Александр Шохин.

В итоговом варианте «Основ-
ных направлений», поступивших 
в Думу, анонсируется следующее: 
«Предлагается внести изменения 
в налоговое и бюджетное законо-
дательство, предусматривающие, 
что ключевые изменения элемен-
тов налогообложения, ухудшаю-
щие положение налогоплательщи-
ков или существенно изменяющие 
налоговые условия, опубликован-
ные после 1 сентября, вступают в 
силу не ранее чем через год». Та-
ким образом, соответствующие 
положения Налогового и Бюджет-
ного кодексов будут гармонизи-
рованы и унифицированы: нало-
говый закон, опубликованный до 
1 сентября, сможет вступить в силу 
1 января следующего года, а если 
закон опубликован после 1 сентя-
бря, то вступление в силу отклады-
вается как минимум до 1 сентября 
следующего года.

Соответствующий законопро-
ект еще не готов, сообщила РБК 
пресс-служба Минфина. «Норма-
тивная база, которая закрепляет 
вступление в силу изменений на-
логового законодательства не ра-
нее чем через год, если они были 
опубликованы после 1 сентября, 
пока прорабатывается. «Основные 
направления» — это документ, в 
котором прописывается план дей-
ствий на три года вперед», — под-
черкнули в ведомстве.

Этого недостаточно

Предлагаемая норма поспособ-
ствует предсказуемости для бизне-
са в краткосрочной перспективе, 
заявил РБК руководитель аналити-
ческой службы «Пепеляев Групп» 
Вадим Зарипов. «Это очень важная 
инициатива. Она действительно 
позволит обеспечить стабиль-
ность финансового планирования 
в краткосрочной перспективе и 
избежать случаев, когда в конце 
года принимаются законы, кото-
рые серьезно меняют налоговое 
законодательство: налоговые ор-
ганы оказываются не готовы, а для 
налогоплательщиков неожиданно 
возрастает нагрузка», — отметил 
Зарипов.

Но, по его словам, предлагае-
мой нормы недостаточно. «Это не 
решает вопрос предсказуемости 
и стабильности налоговой систе-
мы. У компаний будет от полугода 

до года на адаптацию, а этого не-
достаточно для инвестиционной 
устойчивости. Необходимы более 
серьезные решения, например от-
срочка вступления в силу измене-
ний в три года, поскольку на та-
кой период утверждается госбюд-
жет», — считает эксперт.

С другой стороны, предлагае-
мые изменения ограничат воз-
можность оперативных коррек-
тировок налогового законода-
тельства, отметил в беседе с РБК 
руководитель практики налоговых 
споров «МЭФ-Аудит PKF» Алек-
сандр Овеснов.

«Рост курса валют, изменение 
цен на нефть, санкции требуют 
оперативных корректировок на-
логового законодательства для 
урегулирования экономической 
ситуации: повышения акцизов, 
ставок налогов на добычу полез-
ных ископаемых, отмены льгот. 
Такие оперативные корректи-
ровки всегда необходимы и при-
нимаются каждый год», — отме-
тил эксперт. В случае необходимо-
сти таких изменений снова будут 
приниматься решения о приоста-
новке действия законодательства, 
уверен Овеснов.

«Проблема любого срока в том, 
что он может быть изменен, про-
длен, сокращен, на него может 
быть наложен мораторий, как 
происходит сейчас, когда не вы-
полняется даже требование Бюд-
жетного кодекса»,  — подтвер-

ждает член думского комитета 
по бюджету и налогам Михаил 
Щапов.

Шесть лет без перемен

Принцип вступления в силу за-
конов, ухудшающих положение 
налогоплательщиков, не раньше 
чем через год, если они публику-
ются после 1 сентября, соседству-
ет в «Основных направлениях» с 
декларируемой задачей «зафик-
сировать налоговые условия для 
делового сообщества на ближай-
шие шесть лет». При этом Минфин 
допускает «донастройку» налого-
вой системы, необходимую для 
реализации стратегических задач, 
поставленных президентом.

Предложение зафиксировать 
налоговые условия для делового 
сообщества как минимум до 2024 
года носит декларативный харак-
тер и пока не обеспечено формаль-
ными процедурами, считает Зари-
пов. «Мы видим, что за последние 
шесть лет налоговое законодатель-
ство существенно изменилось, не-
смотря на прежнюю аналогичную 
установку», — указал эксперт.

Овеснов счел «маловероят-
ным», что правительство не будет 
вводить новые налоги следующие 
шесть лет. «Налоговый кодекс — са-
мый изменяемый законодатель-
ный акт», — подчеркивает он. 

При участии Ивана Ткачёва

З А К О Н О П Р О Е К Т

Крупнейшая российская нефтяная компания наращивает мировую сеть АЗС

«Роснефть» вливается в Индию
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Индийская Nayara Energy, 
которую «Роснефть», Trafigura 
и UCP купили год назад, на-
мерена увеличить сеть АЗС в 
полтора раза — с 4,8 тыс. до бо-
лее чем 7 тыс. станций. Инве-
стиции в расширение бизнеса 
могут превысить $2 млрд.

Заправки по всей Индии

Индийская Nayara Energy (прежнее 
название — Essar Oil), владеющая 
нефтеперерабатывающим заводом 
в городе Вадинар мощностью 20 
млн т (второй по размеру в стране), 
намерена «агрессивно» развивать 
свою розничную сеть, чтобы увели-
чить число заправок до более чем 
7 тыс. в течение ближайших двух-
трех лет, сообщила компания, пе-
редает индийское издание Money 
Control. Это подтвердил РБК ген-
директор Nayara Energy Баласун-
дарам Ананд через представителя 
компании.

Nayara Energy, которую в августе 
2017 года приобрела «Роснефть» в 
партнерстве с Trafigura и UCP Ильи 
Щербовича за $12,9  млрд, в апреле 

2018 года провела ребрендинг, но 
розничная сеть сохранила преж-
нее название — Essar. «Сейчас у 
нас 4756 заправок в Индии, еще 
2,6 тыс. находятся в стадии разра-
ботки. Бизнес-модель предполага-
ет, что все расходы по открытию 
заправок берет на себя получатель 
франшизы (франчайзи)», — сказал 
Ананд. По его словам, сеть будет 
построена «по всей территории» 
Индии. «Расширение сети осу-
ществляется по принципу DODO 
(dealer owned — dealer operated), 
в  соответствии с которым инве-
стиции в строительство и эксплуа-
тацию сети берут на себя операто-
ры АЗС. Это позволяет не отвле-
кать средства из инвестиционно-
го потока компании и не требует 
привлечения заемного финанси-
рования», — добавил представи-
тель «Роснефти». Ни он, ни Ананд 
не стали раскрывать объем расхо-
дов на такое значительное расши-
рение сети.

Главный экономист Vygon 
Consulting Сергей Ежов оценил 
строительство и обустройство од-
ной АЗС с нуля в $1 млн, то есть на 
более 2 тыс. новых АЗС придется 
потратить более $2 млрд. Это при 

условии, что речь идет о полноцен-
ных современных АЗС с персона-
лом, а не об автоматах по наливу 
бензина, которые располагаются в 
курортных зонах Индии, оговари-
вается Ежов.

Переработка 
опережает спрос

Индия — привлекательный рынок 
для таких растущих компаний, 
как Nayara, подчеркивает Ананд. 
Это вторая по населению страна 
в мире (после Китая) с растущим 
ВВП, где, как ожидается, спрос на 
бензин и дизельное топливо будет 
ежегодно расти на 9 и 5% соответ-
ственно в течение следующих пяти 
лет, указал он. «Планы по расши-
рению розничного бизнеса связа-
ны со стремительным развитием 
индийской экономики», — добав-
ляет представитель «Роснефти». 
Индия потребляет 4 млн барр. 
нефтепродуктов в день. Междуна-
родное энергетическое агентство 
прогнозирует, что к 2040 году ав-
томобильная отрасль Индии будет 
потреблять 132 млн т нефтяного 
эквивалента нефтепродуктов в год, 
заключил собеседник РБК.

Прежний менеджмент Nayara 
Energy планировал увеличить объ-
ем переработки завода в Вадина-
ре в два раза, доведя его до 40 млн 
т в год. «Мы сейчас оцениваем эти 
планы. Надо посмотреть на рынок 
свежим взглядом», — сказал жур-
налистам Ананд. Сейчас перера-
батывающие мощности Индии 
составляют 247,6 млн т, превышая 
спрос почти на четверть — 205 млн 
т в 2017–2018 годах, напоминает 

Money Control. С  учетом прежних 
планов Nayara производство неф-
тепродуктов в стране вырастет на 
77%, до 439 млн т к 2030  году. При 
этом спрос, как ожидается, будет 
расти медленнее: к 2030 году он 
увеличится лишь до 335 млн т, а к 
2040 году — до 472 млн т. Но эта ци-
фра не учитывает частичную заме-
ну традиционного топлива возоб-
новляемыми источниками энергии 
и рост числа электромобилей. 

Р А З В И Т И Е

Индийский хаб

В августе 2017 года «Роснефть» с партнерами приобрела НПЗ в 
городе Вадинар, на котором перерабатывается 20 млн т нефти в 
год. Более половины этого сырья — тяжелая латиноамериканская 
нефть. Еще до завершения сделки российская компания заключила 
соглашение с PDVSA о ежегодных поставках 10 млн т венесуэльской 
нефти на этот завод сроком на десять лет. Помимо собственно про-
изводства партнеры также получили всю необходимую инфраструк-
туру — глубоководный порт, нефтяной терминал и электростанцию.
«Совместно с нашими партнерами мы намерены существенно повы-
сить финансовые показатели предприятия и в среднесрочной пер-
спективе одобрить стратегию по развитию активов», — сказал глав-
ный исполнительный директор «Роснефти» Игорь Сечин в августе 
2017 года. Также в «Роснефти» называли источником синергии кросс-
поставки нефтепродуктов из Индии в другие азиатские страны.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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Кинопроизводство станет для 
Национальной медиа группы, 
владельца РЕН ТВ и «Пятого 
канала», одним из направле-
ний бизнеса. Холдинг инве-
стирует в продолжение филь-
ма «Притяжение», вошедшего 
в топ-10 самых успешных 
отечественных картин.

«Притяжение» 
для инвестиций

Национальная медиа группа (НМГ) 
станет одним из инвесторов про-
должения фантастического филь-
ма «Притяжение» режиссера Фе-
дора Бондарчука, сообщил РБК 
представитель холдинга. По его 
словам, финансирование будет 
вестись через специально создан-
ную для инвестиций в производ-
ство киноконтента «НМГ Студию». 
Компания с таким названием для 
«производства и распростране-
ния кино- и видеофильмов» была 
зарегистрирована 18 сентября, 
следует из данных ЕГРЮЛ. Размер 
инвестиций в первый проект пред-
ставитель НМГ уточнить отказался.

Вышедшее в прокат в январе 
2017 года «Притяжение» было со-
вместным проектом Art Pictures 
Studio и кинокомпании «Водород». 
Продюсерами ленты стали основа-
тели этих кинокомпаний — Федор 
Бондарчук, Дмитрий Рудовский, 
Михаил Врубель, Александр Ан-
дрющенко, а также гендиректор 
телеканала «Россия 1» Антон Зла-
топольский. «Россия 1» оказывала 
фильму информационную под-
держку, на этом канале 1 января 
2018 года состоялась и телевизи-
онная премьера.

Кассовые сборы «Притяжения» 
в России и других странах СНГ (без 
учета Украины) составили, по ин-
формации «Бюллетеня кинопро-
катчика», 1,1 млрд руб. С таким по-
казателем картина занимает деся-
тое место в рейтинге самых успеш-
ных в прокате отечественных 
фильмов (на первом месте — «Дви-
жение вверх» с 3 млрд руб.). Про-
изводственный бюджет «Притяже-
ния» равнялся, по данным «Кино-
поиска», 380 млн руб. Таким обра-
зом, фильм оказался коммерчески 
успешным: как правило, кинотеа-
тры оставляют себе половину сбо-
ров, 10–15% берет дистрибьютор 
(у «Притяжения» это Walt Disney 
Studios Sony Pictures Releasing), 
оставшиеся 35–40% достаются со-
здателям картины.

Продюсер «Притяжения-2» Ми-
хаил Врубель подтвердил участие 
НМГ в съемках нового фильма, 
премьера которого запланирова-
на на декабрь 2019 года. Размер 
производственного бюджета Вру-
бель не назвал, отметив лишь, что 
«масштаб проекта существенно 
увеличился».

Во всех сегментах

НМГ, объясняет ее представитель, 
решила инвестировать в кинопро-
изводство на постоянной основе, 
поскольку хочет быть представ-
лена во всех сегментах произ-
водства контента. Группе уже 
принадлежит 80% продюсерской 
студии Art Picures Vision, которая 
специализируется на производ-
стве сериалов (самый известный 
проект — «Молодежка» для СТС).  
Оставшиеся 20% студии — у Фе-
дора Бондарчука.

Была у НМГ и первая попытка 
участия в кинопроизводстве — вы-
шедшая в прокат в феврале этого 
года спортивная мелодрама «Лед». 
Ее, как и «Притяжение», сняли Art 
Pictures Studio и «Водород», а ин-

формационную поддержку ока-
зывала «Россия 1». При заявлен-
ном производственном бюдже-
те 150  млн руб. кассовые сборы 
«Льда» превысили, по информа-
ции «Бюллетеня кинопрокатчи-
ка», 1,5 млрд руб. (шестое место 
в новейшей истории отечествен-
ного кино). Продюсеры «Льда» не 
раскрывали, сколько инвестирова-
ла каждая из сторон.

В надежде 
на прибыль

В последние пять лет количество 
российских фильмов, поддержан-
ных телевещателями, увеличилось 
почти в три раза — с семи в 2013 
году до 20 по итогам 2017 года, сле-
дует из отчета Европейской аудио-
визуальной обсерватории и «Не-
вафильм Research» о российском 
кинорынке. Принимая участие в 
производстве фильма, телеканалы 
используют свои передачи, ново-
сти, развлекательные ток-шоу для 
дополнительного продвижения 
картины при выходе в прокат. И 
такая маркетинговая поддержка, 
отмечают авторы отчета, оказы-
вает существенное влияние на ин-
терес зрителей к фильму: снятые 
при участии телеканалов картины 
зачастую становятся лидерами 
проката.

СМИ.
Сделка

Национальная медиа группа выходит в кинобизнес

Федор Бондарчук притянул 
новых инвесторов

С М И

Национальная медиа группа и Федор Бондарчук уже являются бизнес-партнерами — совладельцами 
студии по производству сериалов. Теперь холдинг будет инвестировать в новый кинопроект режиссера

Сколько фильмов было снято в 2013–2017 годах 
при участии телеканалов 

«Россия 1» 29

СТС 9

«Первый канал» 7

НТВ 4

ТНТ 4

«Звезда» 1

«Дождь» 1

«Карусель» 1

РЕН ТВ 1

«Татарстан — Новый век» 1

 
Источник: «Невафильм Research»
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Кинопроизводство 
с участием 
телеканалов 

20 
фильмов при поддержке 
телеканалов было снято 
в 2017 году: 

из них 

17игровых

2  анимационных

и 1 документальный

В 2013 году 

было снято 7 фильмов 
(все игровые)

Источник: «Невафильм Research»
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Активнее всего, как подсчитали 
в «Невафильм Research», в кино-
производстве участвует входящий 
в холдинг ВГТРК телеканал «Рос-
сия 1». При участии этого веща-
теля за последние пять лет в рос-
сийский прокат были выпущены 
29 лент. В пресс-службе ВГТРК от-
казались от комментариев.

Инвестируя в кинопроизвод-
ство, телехолдинг наравне с дру-
гими продюсерами участвует 
в распределении прибыли, ука-
зывает ведущий аналитик «Не-
вафильм Research» Ксения Леон-
тьева. Она также отмечает, что 
при поддержке фильма  телека-
налу проще договориться с дру-
гими продюсерами о сокраще-
нии «окна» — срок между выхо-
дом фильма в кинотеатрах и его 
первым показом на ТВ. В каче-
стве примера Леонтьева при-
водит сказку «Последний бога-
тырь», которая вышла в октябре 
2017 года и уже 1 января 2018 года 
была в эфире канала-партнера 
«Россия 1».

Участие в производстве филь-
ма гарантирует каналам, что те-
левизионная премьера состоит-
ся именно в их эфире, добавляет, 
в свою очередь, директор Инсти-
тута современных медиа Кирилл 
Танаев. Это особенно важно в слу-
чае успеха ленты в прокате. «На 
хороший фильм придет большая 
аудитория, и не только на пре-
мьерный показ. Как следствие, 
канал увеличивает свои реклам-
ные доходы», — резюмирует Та-
наев.

Кинопроизводство — высоко-
рискованный бизнес, фильм мо-
жет провалиться в прокате, напо-
минает Леонтьева. По ее мнению, 
телехолдинги выходят на этот 
рынок, так как поверили в эф-
фективность господдержки оте-
чественного кино: это не толь-
ко субсидии на производство, но 
и такие протекционистские меры 
Минкультуры, как «раздвижка 
релизов», когда выход западно-
го блокбастера переносится на 
другую дату, чтобы он не отби-
рал зрителей у российской пре-
мьеры. 

СМИ.
Сделка

Крупнейший российский мультипортал стал владельцем  

стартапа «Едадил»

«Яндекс» позарился на скидки
АННА БАЛАШОВА,  
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО,  
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

«Яндекс» купил агрегатора 
скидок «Едадил». Сделка нуж-
на, чтобы повысить доходы 
от рекламы: зная, какие 
покупки делал конкретный 
пользователь, «Яндекс» смо-
жет доказать рекламодателям, 
что продвижение товара было 
эффективным.

«Яндекс» увеличил с 10 до 100% 
свою долю в стартапе «Едадил», 
который развивает одноименное 
мобильное приложение, позво-
ляющее получать информацию 
об акциях в ближайших магазинах, 
персональные купоны на скид-
ку, а также кешбэк. О сделке РБК 
рассказала основатель «Едадила» 
Наталия Шагарина и подтвердил 
представитель «Яндекса».

Каталог со скидкой

Наталия Шагарина — бывший про-
дакт-менеджер «Яндекса». Идея 
запустить электронный каталог, 
в котором будут собраны скидки 
на продукты и хозтовары из бли-
жайших магазинов, пришла ей 
в 2010 году, но создать продукт 
удалось только во время декрет-
ного отпуска в 2012 году. В апреле 
2015 года было зарегистрировано 
ООО «Едадил». Кроме Шагариной 
долю в компании (10%) получил 
программист Святослав Иванов, 
создавший техническую часть 
проекта. «Яндекс» впервые вошел 
в капитал «Едадила» в середине 
2015 года, получив 10% (у Ната-
лии Шагариной оставалось 80% 
компании). Стороны не раскры-
вали условий сделки. Отказались 
они сообщить и сумму, которую 
«Яндекс» заплатил за увеличение 
доли до 100%.

По оценке аналитика Sova 
Capital Александра Венграновича, 
100% «Едадила» могут стоить 600–
800 млн руб., то есть за 90% «Ян-
декс» мог заплатить 540–720 млн. 
«Максимальная стоимость такой 
компании может составлять около 
пяти ее годовых выручек. Компа-
ния убыточна, но ее основная цен-
ность состоит в доступе к аудито-
рии», — рассказал Венгранович.

Пользоваться сервисом мож-
но через мобильное приложе-
ние и сайт компании. Изначаль-
но «Едадил» развивал только ре-
кламную модель: производители 
и сети размещали информацию об 
акциях. В 2016 году появились ку-
поны — при сканировании на кассе 
их предъявителю предоставляется 
скидка. С декабря 2017 года поль-
зователи могут получать кешбэк 
по определенным товарам из ката-
лога, если сканируют QR-код сво-
его чека. «Едадил» получает про-
цент с каждого предъявленного 
купона или сканированного чека 
(размер не раскрывается). В сентя-
бре, по данным «Едадила», у при-
ложения было более 6,2 млн поль-

зователей (по данным MediaScope, 
на август в городах с населением 
более 100 тыс. человек у приложе-
ния было 7 млн посетителей, оно 
занимало 19-е место по популяр-
ности у российских пользовате-
лей). Партнерами сервиса явля-
ются более 650 ретейлеров, а так-
же топ-50 крупнейших производи-
телей FMCG (Fast Moving Consumer 
Goods  — товары повседневного 
потребления) в России. Выруч-
ка «Едадила» в 2017 году равня-
лась 39,977 млн руб., у его «дочки» 
«Едадил Промо» — 106,4  млн руб., 
по данным СПАРК. Чистый убыток 
составил 95,63 млн и 90,4 млн руб. 
соответственно.

Знатоки  
потребительских душ

По словам Шагариной, оборот food 
modern trade (сетевые и несетевые 
продуктовые магазины самооб-
служивания) в России составля-
ет 8 трлн руб. в год, из которых 
3,8 трлн руб. приходится на прода-
жи по промоакциям. Однако сами 
сети и производители FMCG пока 
еще относительно немного тратят 
на продвижение через цифровые 
каналы, предпочитая телевизион-
ную рекламу. По данным Adindex, 
в 2017 году в топ-3 крупнейших 
рекламодателей в России входи-
ли компании  — производители 
FMCG PepsiCo, Nestle и Procter & 
Gamble. При этом бюджет PepsiCo 
на ТВ-рекламу составлял 5,4 млрд 
руб., а на рекламу в интернете — 
лишь 824 млн руб.

«Едадил» позволяет произво-
дителям таргетировать рекламу 
на тех, кто проявил интерес к той 
или иной категории товаров, и 
стимулировать лояльность кон-
кретных покупателей, предлагая 
им скидки на любимые продук-
ты. «Производитель сохраняет 
клиента, а потребитель покупает 
любимые продукты с оптималь-
ной скидкой и не переключается 
на другие бренды», — указала Ша-
гарина.

Она отметила, что «Едадил» 
«достаточно давно называл себя 

экспериментальным проектом 
«Яндекса». «Мы знали, что про-
ект в случае успеха станет частью 
«Яндекса». Сделка — признание 
нашего успеха», — говорит Шага-
рина. Благодаря возможной си-
нергии с популярными сервисами 
«Яндекса» компания рассчитыва-
ет развивать новые инструмен-
ты для FMCG, например возмож-
ность раздавать стимулирующие 
призы тем, кто сканирует чеки 
и получает кешбэк. Также «Еда-
дил» намерен добавить в  ката-
лог фармацевтические продукты, 
на которые не требуются рецеп-
ты, и уже запустил эксперимент 
с  одеждой и  обувью. Например, 
когда пользователь ищет опреде-
ленный предмет гардероба, ему 
могут предложить модель от ма-
газинов-рекламодателей, а потом 
проверить, действительно ли вещь 
была приобретена.

«У «Яндекса» есть доступ 
к большой аудитории. Благодаря 
покупке «Едадила» холдинг смо-
жет доказать клиентам из сферы 
FMCG, что рекламируемый товар и 
правда купили. Это должно увели-
чить долю «Яндекса» в рекламных 
бюджетах подобных компаний», — 
считает Шагарина. «Едадил» так-
же можно будет интегрировать 
с другими сервисами «Яндекса». 
«Например, когда пользователь 
проходит или проезжает мимо 
продуктового супермаркета или 
просто решил найти ближайшие 
магазины, ему могут показать, что 
в конкретной точке рядом с ним 
доступен купон на такой-то то-
вар», — рассказала она.

Директор по технологиям «Ян-
декса» Михаил Парахин подтвер-
дил — им интересны разные сце-
нарии в поведении покупателей 
на FMCG-рынке. Компания видит 
перспективы в объединении сце-
нариев «Едадила» со своими про-
дуктами, обладающими большой 
аудиторией, отметил он. Однако 
конкретных показателей, которых 
«Яндекс» может достичь за счет 
приобретения, не назвал.

По итогам второго кварта-
ла выручка головной компании 

«Яндекса» Yandex N.V. равнялась 
29,7 млрд руб., чистая прибыль — 
33,3 млрд руб. (5,3 млрд без учета 
сделки по продаже доли в «Яндекс.
Маркет»). Основная часть выруч-
ки — 64% — приходилась на он-
лайн-рекламу.

Нетайный покупатель

«Едадил» много инвестировал 
в привлечение активной аудито-
рии своего мобильного приложе-
ния, в чем, несомненно, добился 
больших успехов, — отметил соос-
нователь маркетинговой платфор-
мы CallToVisit Дмитрий Егоров. — 
Их многомиллионная аудитория 
позволяет формировать единую 
базу данных о совершаемых по-
купках конкретного человека (за 
счет знания номера телефона или 
адреса электронной почты)». Он 
считает приобретение удачным 
для «Яндекса»  — оно позволит 
предлагать рекламодателям более 
совершенные рекламные продук-
ты, а также расширить экосистему 
сервисов, добавив в него сервис 
кешбэков. У основного конкурен-
та «Яндекса», Mail.Ru Group, есть 
соцсети, в которых уже содержит-
ся много данных о предпочтениях 
пользователей, то есть «Яндекс» 
стремится лидировать на данном 
направлении, рассуждает Егоров.

Как пояснил РБК управляю-
щий партнер Leta Capital Алек-
сандр Чачава, «Яндекс» выстраи-
вает единую экосистему вокруг 
своих базовых сервисов, таких 
как поисковик, «Яндекс.Маркет» 
и «Яндекс.Такси». «Покупка «Еда-
дила» — это стратегический шаг, за 
последние несколько лет «Яндекс» 
осуществил около десятка сделок, 
которые направлены на усиление 
его основных направлений. Глав-
ная цель — укрепление конкурент-
ных позиций относительно Mail.
Ru Group и других игроков», — ука-
зал он. Чачава отметил, что обыч-
но полная интеграция новых ком-
паний занимает у «Яндекса» около 
года, первые эффекты от приобре-
тения появляются в течение трех-
четырех месяцев. 

С Д Е Л К А

Чем известна 
Национальная 
медиа группа 

НМГ управляет РЕН ТВ и «Пятым 
каналом», а также владеет 29% 
«Первого канала» и косвенной 
долей в «СТС Медиа». Группе 
также принадлежит 80% в рус-
скоязычных версиях тематиче-
ских каналов семейства Viasat, 
Discovery и Sony Pictures. 
Среди других активов — газеты 
«Известия», «Metro Санкт-Пе-
тербург», «Спорт-Экспресс» 
(75%).
Основными акционером НМГ 
являются Алексей Морда-
шов (26,2%) и СОГАЗ (21,2%), 
еще 7,5% у «Газпром-Медиа». 
В первом квартале 2018 года 
от своей доли в НМГ — почти 
24% — избавился «Сургут-
нефтегаз». Кому перешел его 
пакет, неизвестно. Нет сведе-
ний и о владельце оставших-
ся 21%.

Зачем знать о покупках интернет-пользователей 

Согласно исследованию 
Cracked Labs, основными 
источниками информа-
ции об интернет-поль-
зователях являются 
информационные бро-
керы, например Acxiom 
и Oracle. Они накаплива-
ют информацию о людях 
десятилетиями — сна-
чала данные брались 
из публичных источников 
(телефонных справочни-
ков, судебных записей, 
анкет и т.д.), сейчас 
используются и цифро-
вые источники (крупные 
ИТ-компании, соби-

рающие данные о те-
лефонных разговорах, 
транзакциях, активности 
в интернете и пр.). Еще 
один источник данных — 
программы лояльности, 
с помощью которых 
компании устанавливают 
связь между конкретны-
ми людьми и данными 
об их покупках. Так, 
Acxiom сотрудничает 
с Ibotta, предоставляю-
щей кешбэк по различ-
ным покупкам. У каждого 
человека в системе 
Acxiom есть уникальный 
ID — код, связанный 

с его электронной поч-
той, номером телефона, 
геолокацией, IP-адресом 
и cookie. Такой ID при-
писывается к различным 
категориям, в которые 
попадает человек. Кли-
ент Acxiom может предо-
ставить компании номер 
телефона или электрон-
ную почту интересующе-
го его человека, а взамен 
получить информацию 
о его категориях. Сейчас 
такая информация ис-
пользуется в основном 
для настройки таргети-
рованной рекламы в ин-

тернете или скоринга, 
но в перспективе ком-
пании могут, например, 
использовать ее для пер-
сонализации динамиче-
ского ценообразования 
(цены на товары в ин-
тернет-магазине смогут 
меняться в зависимости 
от того, кто его посетил). 
С помощью геотарге-
тинга компании смогут 
влиять на решение поль-
зователя о покупке, по-
казывая ему ту или иную 
рекламу в нужном месте 
в нужное время.
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Почему работники за 50 страдают от трудовой дискриминации

Возрастные заблуждения
СВЕТЛАНА РОМАНОВА, 
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Возрастным сотрудникам в 
России приходится труднее, 
чем женщинам или инвали-
дам: 54% сотрудников отече-
ственных компаний старше 
50 лет сталкивались с карьер-
ными ограничениями. Боль-
шинство работодателей не 
считают это проблемой.

Международная рекрутинговая 
компания Hays (штаб-квартира 
в Лондоне, 251 офис по всему 
миру) провела исследование рос-
сийского рынка труда, выяснив, 
насколько велика разница в зар-
платах и карьерных перспекти-
вах у разных категорий сотрудни-
ков. Исследователей, в частности, 
интересовали карьерные воз-
можности сотрудников разного 
пола, возраста, этнической и кон-
фессиональной принадлежности, 
а также вопрос трудоустройства 
инвалидов.

Как оказалось, хуже всего дела 
обстоят у людей в возрасте стар-
ше 50 лет: то, что карьерных воз-
можностей у них меньше, чем у бо-
лее молодых, признают не только 
сами возрастные сотрудники, их 
коллеги и знакомые, но и работо-
датели. Несколько лучше ситуация 
с гендерным равенством и вполне 
удовлетворительно с равенством 
возможностей для сотрудников 
разных национальностей и ве-
роисповеданий: этническая при-
надлежность и конфессия почти 
не влияют на доход и продвиже-
ние по службе.

В связи с пенсионной рефор-
мой чиновники самого высокого 
уровня делают заявления, связан-
ные с возрастной дискриминаци-
ей в компаниях. В начале сентя-
бря президент РФ Владимир Пу-
тин предложил штрафовать ком-
пании, которые необоснованно 
отказывают в найме кандидатам 
пенсионного возраста. Однако 
данные исследования Hays пока-
зывают, что большинство россий-
ских компаний даже не считают 
подобную дискриминацию про-
блемой. «Опрос подтверждает, что 
у нас есть две основные проблемы, 
связанные с обеспечением равен-
ства: дискриминация по возрасту 
и по полу — отсутствие равных воз-
можностей у женщин и мужчин. С 
этими проблемами сталкивается 
если не каждый россиянин, то уж 
точно его знакомый или родствен-
ник», — говорит директор Центра 
социально-трудовых прав Елена 
Герасимова.

В мире эйджизма

Опрос Hays проводился с марта 
по июнь 2018 года. В нем приня-
ли участие 1487 респондентов: 
1126  сотрудников и представи-
тели 361 компании из 25 отрас-
лей. 45%  компаний были отече-
ственными, а 55% — российскими 
отделениями международных 
корпораций. Согласно данным 

исследования, 54% респондентов 
сталкивались с ущемлением прав 
по возрасту, а еще больший про-
цент — 77% — вспомнили случаи, 
когда по этой причине пострадал 
их коллега или знакомый.

В таком неравенстве повинны 
общественные стереотипы, счи-
тает партнер HR-компании «Кон-
такт» (InterSearch Russia) Ольга 

Сабинина: «Работодатель уверен: 
сотрудник уже после 45 лет не бу-
дет развиваться, отдавать энергию 
работе в новых проектах, а станет 
много болеть, сидеть с внуками и 
откажется ездить в командиров-
ки». По словам рекрутера, это за-
блуждение. «В прошлом году круп-
ная технологическая компания ис-
кала профессионала на должность 

главного конструктора, — вспоми-
нает Сабинина. — В итоге канди-
дату, который после нескольких 
интервью получил работу, было 
76 лет». По словам Сабининой, он 
не только горел своим делом, мо-
тивировал команду и был признан 
в профессиональном сообществе, 
но и был активной и разносторон-
ней личностью — занимался спор-

том, увлекался театром. Но такие 
случаи в российских компаниях 
скорее исключение.

Другое частое утверждение, 
с которым регулярно сталкивают-
ся рекрутеры, — знания кандида-
тов старше 40–50 лет устарели, а 
обучать их слишком сложно. Спе-
циалисты по подбору персонала, 
которых опросил РБК, считают, 
что и это стереотип. Существуют 
многочисленные исследования, 
опровергающие подобные пред-
ставления. Например, исследова-
ние компании Dropbox установи-
ло, что программисты и инженеры 
старше 55 лет реже сталкиваются с 
трудностями в применении совре-
менных технологий, чем их более 
молодые коллеги.

Директор по маркетингу Kelly 
Services CIS Жанна Волкова убе-
ждена, что проблема кроется не 
только в стереотипах, но и в ар-
хаичности лидерских моделей. По 
данным исследования, которое 
Kelly Services провела в 2017 году 
(участвовали 2056 респондентов 
старше 50 лет и 358 компаний), 
79% работодателей, отказав-
ших кандидатам по возрастно-
му признаку, сделали это только 
потому, что потенциальный ру-
ководитель кандидатов был зна-
чительно моложе их и не хотел 
брать в подчинение ровесников 
собственных родителей. «У него 
не было никакого представления 
о том, как управлять подобными 
людьми», — рассказывает Волко-

По данным Hays, в российских компаниях недооценивают пожилых, но неплохо обстоят дела с интеграцией инвалидов: 
лишь 28% респондентов считают, что у инвалидов меньше карьерных возможностей
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Как сотруд-
нику за 50 
повысить 
свою привле-
кательность 
на рынке 
труда

Вера Соломатина, 
директор 
по персоналу 
SAP CIS

1. 
Быть в курсе раз-
вития цифровых 
технологий. Не бо-
яться исследовать 
новые гаджеты, про-
граммные продукты. 
Если кандидату 
говорят: «Посмотри 
в Google Maps, как 
проехать» — а у него 
глаза на лоб лезут 
от удивления и он 
лезет за бумажной 
картой, это не может 
не снижать его при-
влекательность как 
сотрудника.

2. 
Постоянно поддер-
живать профессио-
нальный уровень. В 
большинстве сфер 
профессионализм 
зависит от того, на-
сколько работник 
следит за новыми 
подходами, прак-
тиками и инстру-
ментами, которые 
появляются в его 
отрасли. Не важно, 
кто вы по профес-
сии — врач, учитель 
или инженер, — если 
вы сможете показать 
работодателю, что 
находитесь в посто-
янном поиске новых 
знаний, он предпо-
чтет вас более моло-
дому и менее опыт-
ному сотруднику.  

3. 
Оттачивать комму-
никативные навыки. 
Часто возрастные 
сотрудники застре-
вают в своем миро-
воззрении, начинают 
думать, что познали 
истины, недоступ-
ные молодым. Быть 
готовым к диалогу, 
понимать, что чужая 
точка зрения может 
оказаться правиль-
ной, развивать soft 
skills. С возрастом 
это все труднее де-
лать, но это необхо-
димо, если вы хотите 
остаться на рынке 
труда.
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Какие факторы мешают карьерному 
росту и повышению зарплаты

% опрошенных
 Помешало лично мне      Помешало моему знакомому или коллеге

54
77

Возраст

54
54

Пол

20
25Национальность / религия

6
16 Сексуальная ориентация

2
14

Инвалидность

2
2

Образ жизни и интересы

1
1

Политические взгляды

Источник: Hays

1.
У них есть 
жизненный опыт
Возрастные кандидаты мо-
гут претендовать на долж-
ности, где важен не только 
профессиональный, но и 
жизненный опыт. Это осо-
бенно касается производ-
ственного сектора. Недавно 
рекрутеры «Юнити» нашли 
на должность технического 
специалиста авиационной 
промышленности канди-
дата в возрасте 60 лет с 
уникальным многолетним 
профессиональным опытом. 
Подобные запросы не ред-
кость: возрастные главные 
инженеры и руководители 
производств востребованы 
на рынке труда. Если речь 
заходит об узких специаль-
ностях, бизнес всегда более 

лоялен к возрасту: нередко 
из производственной сфе-
ры приходят запросы на 
подбор сотрудника даже не 
с пяти-шести, а минимум с 
десятилетним стажем.

2.
Они лояльнее
Согласно отчету института 
Gallup, 32% работников-
миллениалов готовы уйти 
на другую работу в течение 
года. Сотрудники старшей 
возрастной группы менее 
склонны к смене работо-
дателя, а их приоритеты 
существенно отличаются от 
приоритетов молодых кол-
лег. У людей старше 40 лет 
уже нет такого стремления к 
развитию карьеры, как у мо-
лодежи, поэтому они более 
постоянны: такой сотрудник 

будет заниматься делом, а 
не смотреть на сторону.

3.
У них адекватные 
зарплатные запросы
У соискателей старше 40–45 
лет нет завышенных ожи-
даний по зарплате: к этому 
времени человек способен 
реально проанализировать 
свои навыки, знает рынок и 
способен реально оценить 
себя. Кроме того, основные 
задачи — купить квартиру, 
вырастить детей и так да-
лее — у таких людей уже в 
большей степени решены, 
финансовых обязательств 
меньше и отношение к день-
гам более спокойное. При 
смене работы люди старше 
40 лет чаще ориентируются 
не на более высокую зар-

плату, а на то, чтобы найти 
дело по душе. Так, один из 
наших клиентов, небольшой 
банк, искал кандидата со 
знанием английского языка 
на позицию ИТ-директора 
с зарплатой 150 тыс. руб. 
Найти подходящего под за-
прос молодого специалиста 
было невозможно в силу вы-
сокой конкуренции внутри 
отрасли. Выбор был сделан 
в пользу опыта и гибкости: 
банк нанял 47-летнего кан-
дидата.

4.
Они быстрее 
показывают 
результат
Разрыв между теоретически-
ми знаниями выпускников 
вузов и реальностью бизнес-
процессов — это большущая 

дыра: молодому сотруднику 
нужно время, чтобы стать 
полезным. Специалист с 
большим жизненным и про-
фессиональным опытом, 
связями и навыками, как 
правило, добивается резуль-
татов в первый месяц после 
трудоустройства. Однажды 
рекрутеры «Юнити» тру-
доустроили на должность 
руководителя службы персо-
нала нефтегазовой компании 
мужчину в возрасте 59 лет, 
хотя компания искала спе-
циалистов помоложе. Неф-
тегазовая отрасль весьма 
бюрократизированная, а у 
этого кандидата был опыт в 
аналогичной структуре — он 
легко вписался в корпора-
тивную культуру организа-
ции и вскоре показал отлич-
ный результат.

Чем ценны сотрудники за 50 (мнение управляющего директора 
кадрового агентства «Юнити» Феликса Кугела)

ва. По ее словам, необходимо ре-
шать проблему с помощью адап-
тационных программ для моло-
дых лидеров.

Старикам здесь место

Зарубежные компании старают-
ся бороться против эйджизма в 
офисах при помощи специаль-
ных программ интеграции. Од-
ной из первых этим озаботилась 
BMW: еще в 2007 году немецкий 
автопроизводитель понял, что в 
течение следующих десяти лет 
средний возраст рабочей силы 
в Германии увеличится с 39 до 
47 лет. Компания выбрала одну 
производственную линию, на 
которой смоделировала состав 
коллектива так, чтобы он отражал 
возрастную структуру рабочей 
силы, какой она будет в 2017 году. 
Изначально молодые сотрудни-
ки «Проекта-2017» опасались, 
что приток пожилых работников 
уменьшит их производитель-
ность, но с помощью 70 необыч-
ных управленческих решений — 
от введения неполного рабочего 
дня до внедрения специальной 
обуви, нося которую сотрудник 
меньше устает,  — BMW смогла 
поднять производительность на 
7%. Проект обошелся компании 
в €20 тыс.

Подобные программы пока 
редкость: почти половина (49%) 
сотрудников, опрошенных в рам-
ках глобального исследования 
Deloitte «Мировые тренды в об-
ласти человеческого капитала — 
2018», отмечает, что их компании 
не делают ничего, чтобы обеспе-
чить возрастным сотрудникам 
карьерные возможности. В России, 
согласно исследованию Hays, лишь 
27% компаний старается предоста-
вить равные возможности разным 
категориям сотрудников, проводя 
так называемую политику разно-
образия и инклюзии, при этом 65% 
компаний даже не слышали о та-
кой политике.

Елена Герасимова отмечает, что 
почти все из этих 27% передовых 
компаний —  российские подраз-
деления международных корпо-
раций, а также бизнес, связанный 
с иностранным капиталом. По ее 
словам, подобная работа нужна не 
только из-за социального аспекта, 
но и из соображений экономиче-
ской эффективности. «Такие про-
граммы нужны компаниям, кото-
рые не разбрасываются ценными 
кадрами. Выдающиеся профессио-
налы могут оказаться в той кате-
гории людей, которую общество 
дискриминирует, считая не под-
ходящей для этой работы», — го-
ворит она.

Как именно эти компании бо-
рются с эйджизмом? Согласно 
опросу Hays, 62% из их числа за-
явили, что пытаются обеспечить 
равенство при приеме на работу и 
карьерном развитии людям стар-
шего возраста, но не рассказали, 
как именно. 53% платят одинако-
вую зарплату на идентичных по-
зициях вне зависимости от возра-
ста. И только 15% проводят специ-
альные тренинги для менеджеров, 
чтобы те понимали, как управлять 
людьми старше их. Например, в 
российском отделении компании 
Johnson & Johnson проводятся 
сессии и тренинги, направленные 
на эффективное взаимодействие 
между различными возрастными 

группами. Компания также пыта-
ется устранить эйджизм при най-
ме сотрудников. «Использование 
современных инструментов, по-
зволяющих устранять предубе-
ждения в описании вакансий и 
процессе отбора, уже позволило 
сделать состав кандидатов более 
разнообразным», — говорит ди-
ректор по персоналу Johnson & 
Johnson в России, на Украине и в 
СНГ Анастасия Сергеева.

Елена Герасимова предполага-
ет, что чисто российские компа-
нии подобным не занимаются: в 
массе своей они даже не осознают 
проблему. Показателен факт: отве-
чая на вопрос о гендерном равно-
правии, представители компаний 
резко противоречат мнению со-
трудников — первые считают, что 
ситуация с карьерными возмож-
ностями для женщин очень хоро-
шая, вторые оценивают ее нега-
тивно. В случае же с возрастными 
работниками компании охотно 
признают существующее неравен-
ство. Возможно, компании счита-
ют такую ситуацию правильной и 
естественной.

Из-под палки

Насколько эффективным окажется 
законодательство, предусматри-
вающее штрафы за дискрими-
нацию возрастных сотрудников? 
Компании, опрошенные РБК (сре-
ди них SAP, Johnson & Johnson, 
«МегаФон» и др.), отмечают, что 
если подобный закон будет при-
нят, они станут его соблюдать, но 
при этом подчеркивают, что для 
них в целом ничего не изменит-
ся. «У нас в компании четко сфор-
мулированы квалификационные 
требования. Предложения о работе 
для кандидатов основываются на 
профессиональных и личностных 
компетенциях, а не на возрастных 
критериях», — рассказали РБК в 
пресс-службе «МегаФона».

Руководители консалтинговых 
компаний, работающих в области 
рекрутинга, сомневаются в эф-
фективности подобного закона. 
Введение штрафных мер может 
изменить структуру рынка труда, 

но никак не заставит бизнес при-
нимать на работу больше пенсио-
неров, считает партнер компании 
Corner Stone Владислав Быханов. 
По его словам, из-за штрафов за 
эйджизм практика пожизненно-
го найма сотрудника может во-
обще исчезнуть: «Бизнес больше 
не будет держать в штате, как сей-
час, по два бухгалтера, водителя, 
юриста. Он отдаст услуги на аут-
сорс сервисным компаниям. Сре-
ди таких компаний большая кон-
куренция, и, как следствие, все со-
трудники работают на контрактах 
с четкими KPI. Если они не будут 
эффективными, то окажутся на 
улице».

Григорий Финкельштейн, парт-
нер «Экопси Консалтинг», напоми-
нает, что в российских компаниях 
доминирует «героическая культу-
ра силы», когда эффективным счи-
тается человек, который трудится 
по 18 часов в день. «Таким может 
быть молодой сотрудник, кото-
рый регулярно недосыпает, а люди 
в возрасте 50 плюс плохо вписы-
ваются в такие рамки», — говорит 
Финкельштейн. Чтобы изменить 
подобное отношение, нужно по-
менять культуру компаний, что-

бы мерилом качества работы сде-
лался результат, а не усталость от 
попыток ее выполнить.

Страна победившего 
мультикультурализма

Не только тем, кому исполнилось 
50 лет, приходится мириться с 
дискриминацией на рабочем ме-
сте. Исследование Hays показало: 
35% сотрудников считают, что 
женщины имеют более скромные 
карьерные возможности, чем муж-
чины. 30% работников российских 
компаний при этом уверены, что 
женщинам платят меньше, чем их 
коллегам мужского пола.

По словам Ольги Сабининой, 
разница в доходах полов чаще все-
го обусловлена тем, что мужчины 
на собеседованиях оценивают себя 
выше и ведут переговоры о буду-
щем окладе более жестко, чем жен-
щины. Равным возможностям на 
работе мешают и стереотипы: на-
пример, 78% опрошенных уверены 
в существовании мужских и жен-
ских профессий. Зачастую карь-
ерные устремления женщины не 
поддерживают и родственники — 
не только мужья, но и, например, 

матери, считающие, что в первую 
очередь женщина должна быть 
хранительницей домашнего очага.

При этом интересно, что ком-
пании оценивают равенство карь-
ерных возможностей для мужчин 
и женщин совершенно иначе, чем 
сотрудники: целых 82% работода-
телей уверены, что никакого при-
теснения по гендерному признаку 
в их офисах нет. Некоторые компа-
нии даже отмечают успехи в своей 
целенаправленной борьбе с нера-
венством. Например, в российском 
отделении SAP доля женщин сре-
ди руководителей среднего и выс-
шего звена — более 20%, что для 
традиционно мужской ИТ-сферы 
можно считать высоким показа-
телем.

По данным Hays, гораздо луч-
ше обстоят дела с интеграцией ин-
валидов. Лишь 28% респондентов 
считают, что у инвалидов меньше 
карьерных возможностей. Закон 
«О социальной защите инвалидов 
в РФ» обязывает все компании с 
числом сотрудников более 100 че-
ловек нанимать на работу людей с 
ограниченными возможностями, 
и у многих крупных компаний 
даже есть программы по интегра-
ции инвалидов. Например, ком-
пания L’Oreal пытается нанимать 
на работу инвалидов с 2014  года. 
Но оказалось, что найти квалифи-
цированных сотрудников непро-
сто. «В России только зарождает-
ся культура инклюзии, и на рынке 
труда ограниченное число соис-
кателей с инвалидностью, кото-
рые имеют необходимый уровень 
подготовки», — рассказывает ру-
ководитель проекта Diversity & 
Inclusion L’Oréal Russia Ольга Гре-
бенникова.

Чем российские компании дей-
ствительно могут гордиться, так 
это мультикультурализмом: 75% 
сотрудников, принявших участие 
в исследовании Hays, уверены, 
что у них и их коллег других на-
циональностей и вероисповеда-
ния абсолютно одинаковые карь-
ерные возможности, а 67% досто-
верно знают, что им и их коллегам 
другой этнической принадлежно-
сти и веры платят одинаково. 
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Цифровая трансформация 
Москвы: вызовы и новые 
возможности для бизнеса

B

На сегодняшний день цифровые техно-

логии позволяют полностью реализовать 

человеческий капитал и использовать 

возможности в полном объеме. Переход 

с аналоговых процессов на цифровые 

позволил создать спрос на продукты 

в области высоких технологий и IT. Эти 

два фактора дают уникальную возмож-

ность предпринимателям войти в рынок 

и в короткие сроки вывести компанию 

на показатели прибыли.

Гильдия цифровой экономики и блокчей-

на при МТПП ставит перед собой задачу 

создать удобную, доступную и эффек-

тивную площадку для развития молодых 

компаний. Для этого, мы создаем центры 

обучения и экспертные сообщества, 

чтобы позволить компаниям максимально 

быстро подключиться к деловой инфра-

структуре города. Речь идет не только 

об инвестициях. Хорошим идеям нужна 

компетентная поддержка от экспертов 

отрасли по таким направлениям как ме-

неджмент, клиентский сервис, маркетинг, 

организация клиентского потока, право-

вая экспертиза. 

Евгений Концевич
МТПП
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